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'ВТОРНИК, 7 ИЮНЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

В КОСМОСЕ И НА ЗЕМЛЕ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 6 нюне. 1ТАСС|« Завер

шен полег автоматического транспортного корабля "Про 
гресс-36», выведенного на околоземную орбиту 13 мая 1988 
года.

5 июня в 15 часов 12 минут 
московского времени корабль 
«Прогресс-36» отделился от 
орби т е л ь н о г о  комплекса 
«Мир», 6 июня в 00 часов 28 
минут по командам из Центра 
управления полетом бь<ла 
■ключена двигательная уста
новка грузового корабля. В 
результата торможения он пе
решел на траекторию спуска, 
вошел в плотные слои атмо
сферы и прекратил существо
вание.

У Владимира Титова и Мусы, 
Манарова сегодня выходной 
день. Они занимаются физи
ческими упражнениями, отды
хают.

В рамках международной 
программы астрофизике с к и * 
исследований «Рентген» вече
ром планируется провести 
очередной цикл наблюдений 
новой рентгеновской звезды в 
созвездии Лисичка.

Полет проходит нормально. 
Самочувствие обоих космонав
тов хорошее.

На космодроме Байконур 
завершается подготовка к по
лету советско - болгарского 
экипажа. Старт корабля «Со
юз ТМ-5» намечен на 18 часов 
03 минуты московского вре
мени 7 июня.

АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД 
ГАРАНТИЯ РОСТА

Организация и стимулирование труда на са- 
— предмет особой заботы партии и пра- 

гельства. Исключительно важное значение 
>т вопрос приобретает в наши дни, когда 
уществляется перестройка во асах областах 
щеетвенной и хозяйственной жизни.
В стране разработана и осуществляется си
гма экономических методов управления,

призванная разбудить творческую активность 
сельских тружеников, повысить их заинтере
сованность. Существенная роль а этом дела 
отводится хозрасчотному подряду, сардцеян- 
ной которого яяляется оплата труда по ко
нечному результату. Коллективный подряд и 
хозрасчет становятся основной формой орга
низации н стимулирования труда.

Действующий ныне эконо
мический механизм хозяйст
вования, укоренившиеся ме- 
годы планирования и стимули
рования, а также накопленный 
опыт создают все предпосыл
ки для того, чтобы полностью 
использовать имеющийся про
изводственный потенциал, ши
роко внедрять достижения 
науку и техники, обеспечить 
стабильное развитие сельско
хозяйственной и связанных с 
ней отраслей, сократить поте
ри продукции на всех стади
ях ва производства, хранения 
и переработки.

Естественно, возникают во
просы: как используются эти 
возможности? Какие необхо
димы меры для широкого рас
пространения нового' метода 
работы? Они и стали предме
том обсуждения на состояв
шемся 4 июня а Ланчхути рес
публиканском совещании, по
священном вопросам внедре
ния арендного подряда и дру- 
•их прогрессивных форм ор
ганизации и оплаты труда в 
сельском хозяйстве Грузии. В 
нем приняли участие руково
дящие партийные и хозяйствен
ные работники республики, 
председатели РАПО, колхозов, 
директора совхозов, руково
дители подрядных бригад и 
звеньев, новаторы производ
ства.

На совещании выступил пар
ши секретарь ЦК Компартии 
руэии Д. И. Патиашвили.
Для того, чтобы в кратчай- 

1 *е сроки изменить социаль- 
ю-экономическую ситуацию 
а села, говорилось на сове
щании, необходимо создать 
слошия гарантированного про- 
(зводства сельскохозяйствен
ен продукции, обеспечить 
юст объема производства, 
овысить эффективность во 
евх отраслях агропромышлен- 
юго комплекса. Нужно от
рыть широкую дорогу науч- 
■ю-техническому прогрессу, 
1чтивнее опираться на интен- 
ивные резервы развития про
изводства, и н д  устриальную 
вхнологию, максимально учи
тывать природно-биологиче- 
:киа факторы. Определенный 
>пыт в этом направлении уже 
накоплен. Например, в Абаш- 
:ком, Цхакаевском, Хобском, 
Зугдидском, Каспском, Каа- 
рельском и других районах

обрабатываемые по новой тех
нологии земли дают с гектара 
в среднем на 30 центнеров 
зерна больше, чем ■ преды
дущие годы.

Опыт показывает, что имен- .̂ 
но арендный подряд гаранти
рует высокие конечные резуль
таты. В минувшем году в рес
публике 82 процента занятых 
в растениеводстве тружеников 
работали по подрядному ме
тоду организации и стимули
рования труда. В животновод
стве — 86 процентов. Показа
тели вроде неплохие. Но, к 
сожалению, отмечалось на со
вещании, здесь пока еще име
ют место формальный подход 
к делу, погоня за цифровыми 
данными. Иначе трудно объ
яснить тот факт, что в услови
ях столь массового внедрения 
различных форм коллективно
го подряда в республике аг
ропромышленный комплекс в 
прошлом году выполнил план 
производства сельскохозяйст
венной продукции только на 
91 процент, в том числе зер
на —  на 86 процентов, -вино
граде — на 75, овощей — на 
85, фруктов — на 77, цитру
сов — на 45, молока — на 87, 
мяса — на 93 процента.

Все это говорит о том, что 
в хозяйствах и на предприя
тиях агропромышленного ком
плекса по-прежнему низкими 
темпами идет перестройка, не 
проводится мероприятий по 
углублению интеграции сель
скохозяйственного производ
ства и перерабатывающей про
мышленности, по повышению 
экономической заинтересован
ности всех звеньев в дости
жении высоких конечных ре
зультатов. В этих условиях 
неудивительно, что еще слабо 
используются имеющиеся ре
зервы увеличения производ
ства продовольственных про
дуктов, плохо действует про
тивозатратный механизм, вяло 
внедряются х о з яйственный 
расчет и методы нормативно
го планирования, договорные 
отношения, не искоренена 
практика строгого регламен
тирования и администрирова
ния.

В последнее время все боль
ше углубляется процесс де
мократизации хозяйственной 
жизни, ширится самостоятель
ность трудовых коллективов,

внедряются различные формы 
их самоуправления. Неотъем
лемыми элементами нового 
хозяйственного механизма ста
новятся хозрасчет, самофинан
сирование и самоокупаемость. 
Особое внимание заслужива
ет подряд на арендных осно
ваниях, который ныне все
прочнее становится на ноги.

Арендный подряд на се л е --  
исключительно прогрессивный 
и надежный шаг на пути со
вершенствования организации 
и стимулирования труда, под
черкивалось на совещании. Он 
смело снимает барьеры, ско
вывающие хозяйственное са
моуправление и творческую 
инициативу трудящихся, заин
тересовывает каждого работ
ника конечными результатами. 
Если при обычном подряде 
часто не удавалось избавиться 
от излишней опеки и админи
стрирования со стороны руко
водителей разных уровней, то 
арендный подряд устраняет 
это. Теперь строго регламен
тированы экономические взаи
моотношения арендного тру
дового коллектива или работ
ника и руководителя хозяйст 
ее. И что самое глевное, 
арендный подряд создает 
прочную основу для действия 
противозатратного механизма 
обеспечивает внедрение не 
показного, е-настоящего и дей
ственного подряда в процессе 
производства и распределе
ния, дает возможность каждо 
му работнику оказать актив
ное воздействие не уровень 
оплаты собственного труда, 
объем производства и себе
стоимость продукции.

Арендный подряд в нашей 
республике «первые был внед
рен в экономически слабых 
хозяйствах высокогорных рай
онов. Так, сегодня по этому 
методу работают все шесть 
общественных хозяйств Лен- 
техского района. Здесь за 
каждой семьей с учетом ее 
трудовых! возможностей за
креплены земельные угодья и 
скот общественного хозяйст
ва. При этом заранее опреде
лены плены заготовок мясе и 
молока. Хозяйство оказывает 
арендному трудовому коллек
тиву бесплатное зооветеринар
ное и платное производствен
но-техническое обслуживание,

(Окончание на 3-й стр.).

ф  Эти молодые труженицы прядильного производства 
камвольно-суконной фабрики «Сабчота Сакартвело» только 
еще в начале своего трудового пути. Но работают не хуже 
любого ветеране. День ото дня растет их мастерство, зна
ния шлифуются в работе... Свои трудовые успехи они по

свящают предстоящей XIX Всесоюзной партийной конфе
ренции.

Н а с н и м к е :  молодые прядильщицы Лали Аеаимдэе, ха- 
туна Аревадзе, Майя Кобидэе и Мзия Лабадзе.

Фото Валерия Атвбековв.

Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Нв день раньше срока 
реализовать производствен
ную программу первого по
лугодия — таков основной 
пункт обязательств коллектива 
Тбилисского домостроительно
го комбината Н* 3 в часть XIX 
Всесоюзной партконференции. 
Этого здесь планируют до
стичь за счет работы некого 
рых подразделений предприя
тия по методу многосменки, 
применения прогрессивен ы х  
технологических решений. В 
частности, начато производст
во оригинальных конструкций 
для домов новых серий, кото
рые требуют меньше времени 
на свое изготовление, позво
ляют сберегать на каждом 
возводимом здании сотни ки
лограммов арматурной стали.

ф В счет второй половины 
июня начали работать десят
ки тружаниц Цхинвальской 
швайиой фабрики. Такому 
опережению производствен
ного календаря помогла пря
мая заинтересованность кол* 
лектмва, п е р в ш  адшаго на 
хозрасчет, в наращивании вы
пуска пользующихся спросом 
изделий. Значительная часть 
их изготавливается из сбере
женного сырья, полученного 
путем рационального раскроя, 
повышения требовательности 
к поставщикам сырья и ма
териалов, что позволило све
сти к минимуму их отбраков
ку.

Б Е С Е Д А  М. С. ГО Р Б А Ч ЕВ А  
С Н А Д Ж И  Б У Л Л О Й

4 июня состоялась беседа 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с 
Президен т о м  Республики
Афганистан, Генеральным 
секретарем ЦК НДПА Над
жибу ллой.

М. С. Горбачев проинфор
мировал Наджибуллу о ре
зультатах состоявшихся в 
Москве переговоров с Пре
зидентом СШ А Р. Рейганом. 
Афганский руководитель дал 
высокую оценку этой встре
че, явившейся крупнейшим 
событ и е м международной 
жизни, открывающей пер
спективы дальнейшего оздо
ровления обстановки в мире.

М. С. Горбачев и Наджи- 
булла обменялись мнениями 
по вопросам положения в 
Афганистане и вокруг него, 
подчеркнули важность про
водимого правительством Аф
ганистана курса на прекра

щение кровопролития, уста
новления межафганского диа- 
гюга. Было высказано обо
юдное стремление сторон и 
впредь развивать широкое 
сотрудничество в различных 
областях, находить пути и 
формы его дальнейшего уг
лубления.

М. С. Горбачев пожелал 
Наджибулле успехов в его 
поездке в Нью-Йорк на тре
тью специальную сессию Ге
неральной Ассамблеи ООН 
по разоружению, на которую 
он направляется.

Беседа, в которой приня
ли участие член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР Э. А. Ш е
варднадзе и секретарь ЦК 
КПСС А. Ф. Добрынин, про
шла в теплой, откровенной и 
дружественной атмосфере.

(ТАСС).

УЧЕБА РУКОВОДЯЩИХ КАДРОВ
В Центра повышения квалификации партийных, советских 

и хозяйственных руководителей при ЦК КП Грузин закончи
лось обучение первых секретарей горкомов, райкомов, се
кретарей парткомов на правах райкома, ответственных работ
ников ЦК и обкомов КП Грузии.

Занятия на курсах открыл 
второй секретарь ЦК КП Гру
зии Б. В. Никольский.

По итогам учебы со слуша
телями беседовал первый се
кретарь ЦК КП Грузии Д. И. 
Патиашвили.

За время учебы слушатели 
изучали Тезисы ЦК КПСС к XIX  
Всесоюзной партийной конфе
ренции, актуальные вопросы 
теории и практики совершен
ствования социализма, проб
лемы обеспечения ускоренно
го выхода на передовые рубе
жи мирового научно - техни
ческого и экономического 
прогрессе, дальнейшей демо
кратизации общества и утверж
дения социалистического са
моуправления народа, вопро
сы внешнеполитической дея
тельности КПСС и Советского

государства в свете решений 
XX V II съезда КПСС, последу
ющих Пленумов ЦК КПСС, по
ложений, выводов и установок, 
содержащихся е статьях и 
выступлениях М. С . Горбачева.

Особое внимание уделялось 
проблемам усиления партий
ного руководства процессом 
перестройки.

Проведены семинарские и 
практические занятия по ак
туальным темам. Состоялись 
встречи и беседы за «круглым 
столом».

Проведены п р а к т и ч е с к о е  
занятие с применением ЭВМ 
на тему: «Применение совре
менной вычислительной тех
ники в подготовке и осущест
влении управленческих ре
шений», выездные практичес
кие занятия в производствен

ном объединении «Станко
строитель» и в Гардабамском 
райкома КП Грузии.

За время учабы со слушате
лями астратились товарищи 
Вардзелашвили О . Г ., Саджая 
Н. Р ., Сирадэа В. М ., замести
тели Председателя Совета 
Министроа Грузинской ССР, 
заведующие отделами ЦК КП 
Грузии, руководители мини
стерств и ведомств, средств 
массовой информации и про
паганды республики.

Слушатели центра встрети
лись с индийской делегацией, 
активистами международного 
коммунистического движения— 
слушателями Института обще
ственных наук при ЦК КПСС, 
приняли участие в работа 
пленума ЦК Компартии Грузии.

Представленные слушателя
ми рефераты послужили ин
тересным материалом для се
минара по обмену опытом 
работы.

(ГРУЗИНФОРМ ).

СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

П Е Р В Ы Е  К И Р П И Ч И  
В ФУНДАМЕНТЕ ПЕРЕСТРОЙКИ

Слово -  Тамазу СПАНДЕРАШ ВИ ЛИ, 
сталевару Руставского металлургического завода, делегату 

XIX Всесоюзной партийной конференции.

Всенародное обсуждение 
•фуге вопросов, которые рас
смотрит X IX  Всесоюзная пар
тийная конференция, вылилось 
в глубокий анализ социально- 
жономичаского и политичес
кого состояния общества. Те
зисы ЦК КПСС к конференции 
заставили задуматься многих. 
8 них, как мне кажется, чет
ко обозначены основные — 
конечно, лишь основные — 
болевые точки нашего обще-

зультаты. В прошлом году он прений, их стали активно и зо
не раз выходил победителем интересованно обсуждать — и 
в социалистическом соревнова- не только коммунисты, но и 
нии среди мартеновских це- беспартийные, ведь касаются 
хов страны, а в первом квар- они, по сути, всех, 
теле нынешнего Руставский ме- в ходе этих обсуждений бы- 
таллургический завод был удо- По высказано немало дельных, 
стоен переходящего Красного полезных предложений. Но бы-

го не происходит — значит, шать: хорошо бы минимальный 
организация плохо пополняет- возраст для вступления в пар
ся, слабо ведется работа с тию отодвинуть с 18 до 22 лет. 
беспартийными. И так далее. Как будто эти три года могут 

«Вал» в идеологии еще опе- тунеядца и потребителя прев- 
снее, чем в экономике. На ратить в закаленного идейно- 
словах мы это признаем, да и го борца. Или наоборот. Де- 
раньше признавали. А на де- ло ведь не в возрасте — ино- 
ле? Продолжаем наращивать му и в 30 бывает «рано», а то 
этот самый вал. Потому что и всю жизнь. Дело—в челове- 
так легче. Спокойнее. Привыч- ке, в его деловых, и личных 
нее, качествах — в этом-то может

Но ведь мы чувствуем, зна- Р«обраться первичная? 
ем, что дальше так продол- Я думаю, молодежь ширезнамени министерства и Ц К  ли и такие, с которыми нас- . . . .  . . .  „ -------  . . . .

отраслевого профсоюза. тоящий коммунист не может жаться не может. Укрепление надо привлекать к ооществен-
Ш исе демократичнее стал согласиться принципиально, качественного- состава партий- ной работе. Нв надо ее ена-

КОУГ вопоосов которые об^у- Помню, не одном из собраний ных рядов — вопрос не сего- нала эаласкивать, а потом об-
ждает весь коллектив. Прижи- одни товарищ сказал: посколь- дняшний день важнейший, от ■ ин*п .во  в с е х Ф *

« м .  Отсюда та искренняя за- пась такая форма, как прием ну человек вступает в партию него зависит дальнейшая^ судь-
интересоаанность, те бурные по личным вопросам, который добровольно, надо предусмот- ба наших преобразовании. Как ^ а ж и  надо д о ве р ять -тв ер -
споры, которые кипят сегод- 
ня ■ трудовых коллективах.
Об этом думают, спорят, го
ворят люди. Правильно оце
нить то, что уже успели сде- 
лать мы за первые годы пе
рестройки, наметить дальней
шие шаги — вот как понима- 
вм мы главнейшую задачу 
конференции.

беремен накопилось дейсг- 
•ительно много. Возьмем наш 
чертановский —  в другие вре
д н а  изменений, которые про
изошли у нас в цехе за пос
ледние два года, с лихвой 
‘ •атило бы на пятилетку. На- 
ао«У лишь несколько основных: 
пРочно занял свое место хоз
расчет. Произошел ряд корен
ных изменений я технологии; 
"Рименение агломерата емес- 

РУДЫ, например, или внед
р и в  теперь уже широко из- 
С*!лНОГО Р а е в с к о го  метода. 

т̂«билиэировалась работе це- 
*> заметно улучшились ее ре-

у с т р а и в а ю т  р у к о в о д и т е л и     « - - п -  --г- ,  -
завода в цехах. Да и руково- вольно выйти из рядов КПСС, той унылой «разнарядкой», Чуть больше двадцати мне 
дители города стали прихо- Не могу согласиться и ни- что культивировалась годами? было, когда я впервые про- 
дить прямо к нам, в мартенов- когда не соглашусь с такой В Тезисах этот вопрос предла- вел самостоятельную плавку, 
ский в другие подразделения, постановкой вопроса! Ведь что гается обсудить на конферен- Работал в ту пору третьим 
чтобы выслушать наши вопро- же это получается? Партия ции, причем ЦК КПСС откры- подручным сталевара совсем

превращается в какую-то ни к • то признает, что «практика ре- недолго — несколько меся- 
чему не обязывающую ассо- гулирования роста партийных цев. Помню, предложение за-

сы и предложения. Словом, 
общественная жизнь стала мо
бильнее, интереснее, богаче.

Мы ощущаем, что те пере
мены, которые наметились в

циацию: захотел — пришел,
захотел — ушел. Сам смысл 
этого предложения, если за- 

о многом.обществе, требуют дальнейше- Думаться, говорит 
?о резвый* и укрепления. И, И о том, в частности, что в 
конечно, в партии в первую 
очередь. Чем ближе XIX  парт
конференция, тем все более ин
тенсивными становятся обсуж
дения принципиальных партий

рядов путем «разнарядки» про- менить мастера сначала просто
тиеоречит реальным потреб- сразило меня — никак не ожи-
ностям разеития самой пар- дал для себя такой чести. И
тии и всего общества». Поз- хотя рядом были . ветераны,
тому я и предлагаю вывести прославленные мастера, плав

ивших рядах полно еще лю- этот вопрос полностью из ком- ку доверили мне. «Старики» 
дей с психологией флюгера, потенции вышестоящих партий- лишь сказали: «Не волнуйся,

Вот здесь действительно «ых органов, райкомов, к при- мы — рядом». И каждый за- 
больная проблема. Спросите меру, «спускающих» ту самую нялся своим делом. Ту ночную 
у нашего секретаря партийно- «разнарядку», и полностью ре- плавку и эти слова запомнил 

ных вопросов -  причем "про- го бюро: существует ли «план» ‘ шатк »тот В0ПР ° С первичным. я на всю жизнь. Как и многие
исходят они не только на соб- приема в члены КПСС? Суще- О молодежи много сейчас из моих товарищем-сталеваров.
раниях, но и прямо на рабо- ствует. Все мы знаем, что та- говорим. И ругаем — часто, У каждого в самом начале был 
чих местах, в перерывах, в кого плана не должно и не по-моему, незаслуженно. Во- свой наставник, были похожие 
частных разговорах. Вот что может быть, и все-таки... И обще, как мне кажется, наме- слова. У нас в цехе коллек- 
кажется мне приметой нашего все-таки он есть. Человек тилась какая-то странная ген- тив стабильный — текучесть 
времени — важнейшие внут- семь-восемь должно принима- денция противопоставления мо- кадров минимальная. Молоде- 
риполитические вопросы пере- ться нашей первичной органи- лодежи обществу. Даже от жи доверяют, и она изо всех 
стали быть темой для скучных задней ежегодно. Если же это- коммунистов приходилось слы- сил стремится доверие это оп-

ав ■■■...... ." .... - " " г т     ' 1 .........................  ....  т.V,,.,

равдать. Потому на глазах ра
стет мастерство молодых. Вот 
бывший мой третий подручный 
Гия Шубитидзе сейчас рабо
тает первым на соседней пе
чи. А  первый подручный — 
это уже почти сталееар, его 
правея рука.

Ко мне часто обращаются с 
вопросами, которые, наверное, 
не каждый задаст директору 
завода или секретарю горко
ма. Вот ты — член ЦК КП Гру
зии, член горкома партии, го
ворит мне пожилой сталевар, 
объясни мне простую вещь. 
Почему я, делающий такую ну
жную и трудную работу, я, 
честно трудившийся всю жизнь, 
почему в материальном пла
не я по всем статьям, как и 
раньше, проигрываю какому- 
нибудь «жучку» из торговли с 
окладом в 120 рублей, разъ
езжающему не собственном 
«Мерседесе»? Или сынку ка
кого-нибудь чиновного отца? 
И не только материально про
игрываю, но и морально — 
ведь он полон сознания соб
ственного превосходства... И 
ведь не десяток и не два у 
нас таких людей — целый от
ряд вскормили мы у себя на 
шее. Почему не уменьшает
ся он, ме исчезает?

Такие вопросы задают мне 
товарищи по работа. А меня 
и самого волнует этот воп
рос — почему? Почему с таким 
трудом восстанавливается спра
ведливость? Почему заметных 
сдвигов в этой области — об
ласти социальной справедли
вости —  пока, будем откро
венны, не произошло?

Нужно перекрыть доступ к 
«кормушкам» людям бесчест
ным. Нужно обеспечить закон
ность' и в большом, и в ма
лом — то самое «верховенст
во и торжество закона», как 
говорится в Тезисах ЦК КПСС, 
о котором мы так истоскова
лись за последние Десятиле
тия. Закон должен обеспечить 
соблюдение прав трудового 
человека. Закон должен, на
конец, расставить (или, точ
нее, рассадить?) по своим ме
стам жуликов и проходимцев. 
Вопрос сложный, запутанный, 
он так или иначе касается ин
тересов каждого. Надеюсь, на 
конференции будет уделено 
ему должное внимание.

Вот и получается, что побе
ды, завоеванные нами на пу
тях перестройки, — лишь кир
пичики в основании будуще
го здания. И самое важное — 
не удовлетвориться отдельны
ми кирпичами, достроить дом. 
А  для этого потребуются но
вые усилия не только обще
ства, не только партии,, но и 
каждого гражданина, каждо
го коммуниста. Каждому пред
стоит от многого еще избав
ляться, с  мясом отдирать от 
собственного! «я» трусость, 
леность, благодушие, привы
чку, к душевному комфорту, 
купленному ценой компромис
сов. Вот главный урок, кото
рый лично я вынес из первых 
лет перестройки. Отсюда и 
уверенность: дальше всем нам 
будет еще труднее.

Слишком много накопилось 
проблем. К иным и не зна
ешь, как подступиться. Но 
ведь надо. Вот моя печь номер 
четыре. Печь-труженице, без

устели выдающая сталь. Тру
женица и... отравительница. С 
одной стороны —  сталь. А с 
другой —■ вредные окислы, 
которые выбрасывает она не 
мой родной город. Которые 
вдыхают мои дети. Может ли 
это не волновать маня? Лишь 
половина труб нашего цеха 
оснащена фильтрами, да и те 
эксплуатируются не первый 
год. Говорят, проблеме будет 
снята, когда построим злект- 
росталеплавильный цех, эко
логически более чистое про
изводство. Новый цех, конеч
но же, будет построен. Но 
ведь должно пройти какое-то 
время, пройдет несколько лет.
А ученые уже сегодня бьют 
тревогу: еще десятилетие — 
и изменения в природе станут 
необратимыми. Вот и в Тези
сах есть отдельный абзац: 
«Одна из первостепенных за
бот — активизация усилий по 
охране природной среды, осу
ществление комплексных мер 
по кардинальному улучшению 
экологической обстановки в 
стране».

Опасность, нависшая над 
природой, —■ раньше об этом 
как-то не задумывались, а те
перь вопрос этот волнует мно
гих моих товарищей. Пока 
же а их распоряжении немно
гое —  лишь ограниченные воз
можности сэкономить топливо 
и тем самым хоть кек-то сгла^ 
Аить очередной удар по при
рода. Надо что-то делать. На
до  сообща искать варианты. 
Возможно, требуется чем-то 
и поступиться: тоннами, рубля
ми. Ведь часто только так мож
но спасти то, что ни в рублях, 
ни в тоннах не измеришь...

Н а с н и м к е : . д е л е г а т  XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции сталевар Руставского 
металлургического завода Та
маз Спандерашвмяи.
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К X IX  Всесоюзной 

партконференции О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ЦК КПСС
ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ ВЗГЛЯДОМ

«ТИХОЙ» ГЛАСНОСТИ НЕ БЫВАЕТ
С особой заинтересован

ностью Цитал я Тезисы ЦК 
КПСС к X IX  Всесоюзной 
партийной конференции. В 
этом важном доку м е н т е  
сконцентрированы положе
ния основных составных на
шей сегодняшней жизни: со
вершенствования механиз
ма хозяйствования и демо
кратизации нашего общест
ва. Много мыслей рождает 
он.

Чего греха таить, возника
ет и такое чувство, словно 
нас сегодня зовут пересесть 
с телеги на самолет. А  вот 
многие никак не могут по
нять этого, сопротивляются 
всячески. Кто бездеятель
ностью или неприкрытым 
равнодушием, а кто орто
доксальной пропо в е д  ь ю 
идей вождизма и сильной 
личности.

Я считаю так: времени 
прошло достаточно для то
го, чтобы всякому здраво
мыслящему человеку, ком
мунисту или беспартийному, 
сделать для себя оконча
тельный вывод —  с кем ты, 
за перестройку или против 
нее.

Сейчас в преддверии XIX  
Всесоюзной партийной кон
ференции особенно важно 
понять, что развитие демо
кратии обновило нашу жизнь, 
привело в движение застояв
шиеся хозяйственные отно
шения. Ветер перемен кос
нулся практически всех сто
рон нашей жизни.

Возьмем, к примеру, наш 
колхоз. Во всех бригадах, в 
различных подсобных служ
бах внедрены подрядные от-

ф  Токарь инструментального 
цеха Юрий Годунов будет 
представлять коллектив Тби
лисского комбината строитель
ных материалов на XIX  Всесо
юзной партийной конферен
ции.

Н а  с н и м к е :  перспективы 
внедрения новой техники об
суждают слесарь-инструмен
тальщик Павел Чахироа, ф ре
зеровщик - инструментальщик 
Шалва Гвардмидзе, токари-ии- 
струмеитальщики Юрий Году
нов и Давид Джикурашвили.

Ф ото Гиви Киквадзе.

ношения. Важно и то, что 
возросла экономи ч е с к а я 
подготовка тружеников. В 
прошлом году планы выпол
нены практически по всем 
позициям. Повысились при
быль, уровень рентабельно
сти производства, а самое 
главное — увеличился выход 
продукции на каждого труже
ника, занятого в обществен
ном производстве.

Нет сомнения, что реше
ны будут и другие важные 
вопросы. В частности, улуч
шения качества отечествен
ного чая. Этот вопрос нахо
дится под пристальным вни
манием партийных и хозяй
ственных органов. Примеча
тельно и то, что прочно 
утверждается в нашей жизни 
демократия.

Разве три-четыре года то
му назад могли мы даже 
предполагать, что рабочие 
коллективы сами будут вы
бирать себе руководителей 
или секретарей райкомов и 
горкомов будут зачастую вы
бирать из нескольких канди
датов. Это, по-моему, и есть 
становление подлинной, не 
на словах, а на деле демо
кратии. Без нее не решить 
ни задач экономических, ни 
социальных, ни нравствен
ных. Иначе говоря, не будет 
высвобождена ни энергия 
«человеческих факто р о в», 
ни защищено человеческое 
достоинство.

Сегодня движение вперед 
большей частью или наме
чается, или практически при
носит пока незначительную 
отдачу. Объяснение тому, с 
моей точки зрения, — это

продолжающиеся админист
рирование, централиза ц и я 
практически всей сферы эко
номики. Без указки сверху 
по-прежнему не распределя
ется ни килограмм гвоздей, 
ни многотонный комбайн, а 
планирование вала, переиме
нованное в госзаказ, по- 
прежнему, подобно ярму на 
шее, не дает возможности 
позаботиться о собственном 
благе ни заводу, ни хозяй
ству.

Предельно емко и точно 
сказано в Тезисах ЦК КПСС, 
что во многих случаях под 
видом госзаказа, экономи
ческих нормативов и других 
новых методов управления 
сохраняется по сущее т в у 
прежний административный 
диктат. В этой связи надо бес
компромиссно осудить дей
ствия, которые извращают 
суть экономической рефор
мы, прямо или косвенно под
рывают Закон о предприя
тии.

Я думаю, что госзаказ 
должен исходить не из пре
дела возможности предпри
ятия или хозяйства, а позво
лять работать в свою поль
зу. Иначе колхозу не окреп
нуть, не развить свою соци
альную сферу, а значит, нам 
не удержать людей у земли.

Новый хозяйственный ме
ханизм начал действовать. 
Но отдача от него пока не
велика. Необходимы сроки. 
Это прекрасно понимают и 
противники перестройки, на
жимая на всевозможные тор* 
моза в две ноги. Поэтому 
как никогда важна сейчас ак
тивная, бойцовская пози

ция коммунистов, всех тех, 
кто за перестройку; надо 
пресекать администрирова
ние, бороться с ним, спла
чиваться против него. Толь
ко так можно взять верх 
над чиновниками и функци
онерами, защищающими свое 
кресло, свое жизненное бла
гополучие нескончаем и м и  
приказами и циркулярами.

Меня как коммуниста не 
оставляет безучастным и та
кой вопрос. То и дело в пе
чати публикуются различные 
постановления партии и пра
вительства. Они касаются 
самых различных сторон 
нашей жизни. Видимо, в си
лу их важности, актуально
сти эти документы становя
тся достоянием широкого 
круга людей. А  вот, как вы
полняются эти постановле
ния, широкой публике че
рез ту же прессу сообща
ется очень редко. На моей 
памяти не одно постановле
ние ЦК КП Грузии и Сове
та Министров республики 
было опубликовано в печа
ти. Касались они и вопросов 
развития социально - эконо
мической сферы горных ре
гионов, отдельных районов, 
сельского хозяйства и про
мышленности. Вот только 
как они материализовались, 
печаталось от случая к слу
чаю. Спрашивается, стоит 
ли из этого делать тайну? 
Откровенный диалог пред
почтительнее секретов о не
совершенном или недора
ботанном.

Это тоже, с моей точки 
зрения, грань демократиза
ции. Не от кого скрывать,

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

•  НАПРАВЛЕНИЕ

Чтобы промысел был удачен, работать 
надо не только в море, но и на берегу

Не случайно ■ Тезисах ЦК КПСС к X IX  Всесоюзной 
партийной конференции указывается на то, что партиен 
взят курс на всемерное раскрытие потенциала колхозов 
и совхозов через развитие разнообразных форм подряда. 
Однако совершенно верно отмечается и то, что два-три 
года —  срок недостаточный для коренных экономических 
преобразований. Необходима сосредоточенная, целенап
равленная работа по совершенствованию экономики.

Прошлый хозяйствен н ы и 
год выдался для нас не
удачным. Неоправдан н ы й  
прогноз науки по промыслу 
азовской хамсы и по осен
ней путине черноморской 
хамсы предопределил не
выполнение всех технико
экономических показателей, 
кроме товарной продукции. 
Неудивительно, что и финан
совое положение всех на
ших колхозов на начало го
де было тяжелым.

Т а к , уб ы тки  сухум ск о го  рыбо
ловецкого колхоза составили  1,5 
м иллиона рубл ей , га гр ск о го  —  
217 и б атум ско го  — 260 ты сяч  
рубл ей . Н езначи тельна прибы ль  
у по тийского  и гри го летского  
колхозов, соответственно, 370 и 
138 ты сяч рубл ей , д а  и то  она  
д о с ти гн у та  в основном з а  счет  
подсобны х хозяйств  и промыслов.

Н евы полнение планов мож но  
объ ясни ть и объективны м и, и 
субъективны м и причинам и. О д и а  
из них, о наш ей точки зрения, 
об ъ ясн я ется  завы ш енны м  планом  
го сзак азо в  лова. Он по наш ей  
систем е со став л я ет 69 процентов  
от объ ем а добы чи, в то  время, 
к а к  у  О д есского  сою за рыболо
вецких колхозов —  38 процентов, 
Н иколаевского  —  44,8, Северо- 
Азовско го  — '49 и Кры м ского —  
46 процентов. Очевидно, в и нте
р е сах  д е л а  устан о ви ть и нам  
п л ан  го с за к а за , и сход я  из сред
него  уровня по Черном орскому  
б ассей н у и объеме 50 процентов  
от добы чи. Э то т  вопрос необхо
димо реш ить руководству В се
сою зного объединения.

Но ив следует представ
лять дело так, словно мы 
нацеливаемся лишь на то, 
чтобы уменьшить объем вы
пуска продукции. Ее недо
бор будет восполнен за счет 
увеличения выпуска пищевой 
продукции. Об этом следует 
сказать подробнее. Мощно
стей по выпуску пищевой 
рыбопродукции у нас в на
личии на 200—250 тонн в 
сутки. Так что затруднений в 
этом плане не будет. Тем 
более, что выпуск пищевых

продуктов для колхозов вы
годен экономически.

Однако, чтобы решить эту 
задачу всем рыболовецким 
колхозам, экипажам судов, 
надо качественно улучшить 
свою работу, обеспечить 
увеличение объема пищевой 
рыбопродукции в соответст
вии с объемом снижения 
госзаказа добычи рыбы. Для 
этой цели необходимо сле
дующее: либо приобрести 
дополнительно приемные су
да для транспортировки 
кормовой рыбопродукции, 
либо арендовать их, достав
ляя к своим перерабатыва
ющим цехам рыбу - сырец 
и обеспечить выпуск пище
вой продукции.

Уроки прош логодней килечной 
пути ны  застав и л и  н а  многое 
взгл я н уть  по-новому как  руко
водство сою за, та к  и правления  
ры боколхозов. С л е д у е т  р аз  и 
навсегд а  пр инять меры, регули
рую щ ие отнош ения по обеспече
нию питания суд о эк и п аж е й , свое
временное отоваривание горюче
см азочны х м атериалов и. что осо
бенно важ но, заклю чить договор 
н а  сд ач у  пр одукции кильки в 
соответствии с планом .

Одна из главных состав
ных перестройки — переход 
на новую систему хозяйст
вования, самофинансирова
ние и самоокупаемость.

В этой связи необходимо 
отметить, что наши рыболо
вецкие колхозы с первых же 
дней существования работа
ют в условиях полной само
окупаемости, без государст
венной дотации, являясь 
рентабельными и прибыль
ными. Поэтому возникает 
вопрос: в какой же мере 
должна коснуться нас пере
стройка и, в частности, эко
номическая реформа. I

Э то т вопрос я затр о н ул  не сл у
чайно, поскольку некоторы е ры
баки-колхозники, переработчики  

д а  и руководители р ассуж д аю т

примерно та к : производственны е
планы  мы выполняем, п о казате 
ли у нас хорошие, к а к ая  н уж на  
перестр ойка , п усть  перестр аива
ю тся те , у  кого дела ид ут пло
хо. Такой  подход к слож ивш ей
ся  си туац ии  не делает чести , 
прим итивен, и вот почем у. И з
вестно, что в нашей работе год  
на го д  не приходится. М еняю т
ся условия лова и промы словая  
о б стан овка, покупательский спрос  
и общ ая конъю нктура р ы нка. То , 
что сего дня  устр аи в ае т н ас , за в 
тра мож ет ста ть  отсталы м . П ояс
ню это  примером. О дна из в а ж 
нейш их производственны х о тр а
слей для наш их колхозов — ры 
бопереработка в техн ических це
лях, то есть  выпуск рыбной м у
ки. О н а приносит основные до
ходы  и прибыль. Тем более, что  
го суд ар ству  остро необходимы  
высококачественны е рыбные кор
ма.

Однако налицо и другая 
проблема — экологического 
характера. До недавнего 
прошлого сырьевая база 
Черного моря была весьма 
богата: хамса, ставрида, пе
ламида, кефаль, камбала, 
барабулька. Вот далеко не 
полный перечень промысло
вой рыбы. Сегодня же на
лицо неустойчивая сырьевая 
база в виде черноморской 
хамсы, да и то с резкими 
колебаниями объема лова.

В этой связи весьма акту
альной представляется вы
держка из Тезисов ЦК КПСС 
к X IX  Всесоюзной партийной 
конференции: активизиро
вать усилия по охране при
родной среды, осуществле
нию комплекса мер по кар
динальному улучшению эко
логической обстановки в 
стране. Думается, этот воп
рос должен быть всесторон
не обсужден с выработкой 
конкретных мер по охране 
окружающей среды, вменя
емых каждому производст
венному подразделению.

В аж н о  еще разобраться вот в 
чем. Е сл и  до последнего време
ни ры боловецкие колхозы реали
зовы вали всю продукцию по та к  
назы ваем ы м  расчетны м ценам, 
то теперь оплата буд ет произ
водиться  по оптовым ценам, ко
торые значительно выше р асчет
ны х. Таким  образом, с одной с т о 
роны, доходы у нас зн ач и тел ь
но во зр астут, с  Другой — увели
чатся  и расходы . Д ело в том . 
что рыболовецкие колхозы  б ес
п л атн о  пользую тся усл у гам и  го
судар ственны х рыбных портов,

радиосвязью , сведениями пром
разведки, аварийно - сп асате л ь
ными, м етеослуж бы  и т. д . Те
перь за  все эти  усл у ги  придется  
пл атить . Т а к  что предстоит серь
езная р або та по сбалан сирован
ности б ю дж ета с  тем, чтобы в 
условиях экономической реформы  
не сни ж алась  рентабельность хо
зяйств, а  расходы  в общей слож 
ности не превы ш али доходы .

Несколько слов о ремонт
ной базе. Сколь ответствен
на работа наших ремонтни
ков, говорить не приходится. 
Сбои в работе завода мо
ментально сказываются на 
работе рыболовецких кол
хозов. Суда вместо того, 
чтобы заниматься ловом, 
будут стоять в портах.

Практически с февраля те
кущего года завод перешел 
на работу по принципу хоз
расчета и самоокупаемости. 
Но тем не менее положение 
здесь сложное. Суда СЧС-150, 
ремонт которых он вы
полняет в настоящее время, 
около 10 лет как не выпу
скаются. В результате отсут
ствуют запасные части, ком
плектующее оборудование. 
Вместе с тем завод испыты
вает нехватку квалифициро
ванных рабочих кадров.

Недавно принято решение 
о реконструкции завода, ос
воении им строительства су
дов внутренних водоемов и 
прибрежного лова.

В заключение скажу о том, 
что все наши промысловые 
суда досрочно выполнили 
плен первого квартала. 
Сверх задания переработано 
почти 20 тысяч тонн сырья.

Этот успех позволяет на
деяться на то, что будет оси
лена и годовая программа. 
Главное состоит в том, как 
верно сказано в Тезисах ЦК 
КПСС, что удалось приоста
новить нарастание негатив
ных тенденций, создать оп
ределенные предпос ы л к и 
для дальнейшего устойчиво
го продвижения вперед.

Игорь МАМАЛАДЗЕ, 
председатель Грузин
ского республиканского 
союза рыболове ц к и х 
колхозов.

скажем, что мы плохо пока 
работаем. Правда гораздо 
лучше полуправды и, разу
меется, нетактичного умал
чивания. Так что было бы 
целесообразно узаконить по
ложение о том, чтобы ре
гулярно информировать об
щественность о выполнении 
принятых постановлений. 
Поскольку недо п у с  т и м о, 
чтобы в период гласности 
существовали своеобразные 
зоны умолчания. Тем более, 
что самый строгий контроль 
за выполнением постановле
ний— это контроль гласнос
тью.

По-моему, стоит на Все
союзной партийной конфе
ренции уделить этому во
просу самое пристальное 
внимание, сформулировать 
этот тезис так: обязать (со
юзные, республиканские ор
ганы) периодически публи
ковать в печати ход выпол
нения важнейших постанов
лений партии и правительст
ва.

Перестр о й к а одержит 
окончательную победу во 
всех сферах лишь тогда, ко
гда последовательно будут 
восстановлены ленинские, 
демократические нормы и 
принципы партийной жизни^ 
Ради этой цели мы и долж
ны жить, действовать. На 
вопрос: что нужно сделать 
для демократизации внутри
партийной и общественной 
жизни, отвечу так: нужно 
больше светал больше глас
ности. Чтобы не получалось: 
чем дальше от центра, тем 
меньше света, меньше гла
сности.

Всем нам следует крепко 
запомнить — «тихой» глас
ности не бывает, а подлин
ную должны обеспечить в 
первую очередь мы, комму
нисты.

Мегона МАРГИЯ, 
председатель колхоза 
имени комсомола села 
Джихашкари Зугдидско- 
го района.

Строки 
из писем

Кто  из коммунистов имеез 
право д а ть  рекомендацию в сту
паю щ ем у в партию ? Уставом  в 
данном вопросе оговаривается  
ста ж  пребы вания в рядах  
К П С С . А  мне каж ется , что это  
право надо засл уж и ть. Д а , з а 
сл уж и ть  ком м унисту. И  ком м у
нисты  на собрании сам и  ре
ш ат, кто  среди них м ож ет иметь  
такие привилегии.

М ехак А В Е Т И С Я Н ,  
секретарь партком а Конду- 
рннского ж ивотноводческо
го  совхоза Б огдановского  
района.

*  *  *
Н е т  сомнения, что н а  пред

стоящ ей конференции значи
тельное м есто буд ет уделено  
экологическим  вопросам. Не  
секрет: в ряде регионов с тр а 
ны слож илось критическое по
лож ение. То, что могло позво
ли ть  себе общ ество —  и охо т
но позволяло! — ещ е д еся ть— 
п я тн ад ц ать  л е т  назад , сегодня  
уж е губительно  для природы, 
а потом у недопустим о. Те  дей
ствия, на которы е мы еще вче
ра м огли см отреть снисходи
тельно, сего дня  уж е преступны  
в полном см ы сле. Т а к  и дол ж 
ны расц ениваться.

У  н ас  больше нет времени  
на морализаторство. Е с т ь  статьи  
законодател ьства, предусм атри
ваю щ ие ответственность за  на
несение ущ ерба природе — эти  
с та ть и  долж ны  действовать в 
полной мере. М ож ет бы ть, н у ж 
ны новые законы ? Словом, ох
ран а природы нуж д ается  в н а
дежном юридическом обеспе
чении.

Д а в и д  П Е Т Р И А Ш В И Л И .  
начальник отдела пр опаган
ды  Госкомприроды  Гр узи н 
ской С С Р .

•  ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

МНЕНИЕ БРИГАДЫ : В ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ 
Ж И З Н И  С Л О В  П О - П Р Е Ж Н Е М У  
Б О Л Ь Ш Е ,  Ч Е М  Д Е Л А

Этот разговор в сборочном цехе Тбилисского произ
водственного объединения имени 50-летия СССР не был 
спланирован заранее. Касался он самых разных сторон 
жизни — производственной, общественной, даже личной. 
Да и Тазисы ЦК КПССГ которые послужили основой для 
этого разговора, такую широту предполагают: в пере
стройке нет вопросов второстепенных. Людей одинаково 
волнует и дальнейшее развитие производства, и укреп
ление демократических основ, и благополучие трудового 
человека.
В комплексной бригаде 

Василия Кучероаа немало 
ветеранов. Многие десятиле
тия отдали они производ
ству, и потому имеют широ
кую картину для сравнения. 
Люди думающие, они жиао 
откликаются на все новое, 
что пришло в жизнь цеха, 
близко к сердцу принимают 
неудачи. Нынешнюю дейст
вительность члены бригады 
оценивают по-разному: кто- 
то настроен оптимистично, 
кто-то более сдержан и ос
торожен ■ оценках, а кое у 
кого настроения критиче
ские. Это и понятно: те рост
ки нового —  пока только 
ростки, не более. Сколько 
еще сил, нервов, времени 
потребуется для их укреп
ления!

В Тезисах проводится ли
ния партии ка повышение 
эффективности производст
ва, в частности, путем на
ведения порядка в организа
ции труда. Ритмичность, к 
примеру, — вопрос этот для 
сборщиков первостепенный. 
Очень хорошо помнят они, 
как совсем недавно едва 
ли не ночевать приходилось 
в цехе, да и сейчас сверх
урочные отнюдь не ред
кость. Что подела е ш ь ,  
сборка — зеркало производ
ства. Любой сбой на преды
дущих этапах больно бьет 
по ритмичности в работе 
сборщиков. Да и —  что гре
ха таить? — по качеству то
же. А сбоев этих еще нема
ло, несмотря на все усилия.

Заур ЧЕЛИДЗЕ, слесарь- 
сборщик:

—  Вопрос ритмичности за
вязывает в узел целый ряд 
проблем. И одна из них — 
взаимоотношения смежных 
подразделений. В последнее 
время они — как бы это 
сказать —■ обострились, что 
ли? Приведу пример. Вот 
эту деталь поставляет нам 
цех пластмассового литья. 
Значительная часть в каж
дой партии — бракованная. 
Наш цеховой ОТК пытается 
от них отказаться, а «их» 
ОТК считает, что деталь 
вполне пригодна, да еще 
теоретическую основу под 
брак подводит — дескать, 
ГОСТ такие отклонения до
пускает. Будь у нас запас 
деталей, мы бы на своем, 
конечно, нестояли. Но когда 
близится конец месяца, спо
рить некогда. Вот и прихо
дится доводить деталь до 
ума. На это уходят время 
и усилия, которые никто не 
компенсирует сборщи к а м. 
Получается, что сидеть на 
шее другого все еще воз
можно. В Тезисах верно под
черкивается, что необходимо 
«изживать иждивенчество», 
более решительно бороться 
с нередкими пока случаями, 
когд$. результат разгильдяй
ства одних приходится рас
хлебывать другим.

Тенгнэ ГВИМРАДЗЕ, сле
сарь-сборщик:

— А недавняя история с 
печатными платами? При их 
изготовлении смежный цех 
пропустил одну операцию. 
Мы вызвали представителей

ОТК смежного цехе, потре
бовали исправить брак на 
месте.

Какой вывод? Сборщики 
единодушны: бригаде дол
жно быть дано право отка
зываться от деталей с изъ
яном. Причем право впол
не реальное, подкреплен
ное хорошим заделом. 
Сборщики —- отряд особый 
на современном производст
ве. Они отвечают не только 
за свои операции, но и, по 
сути, за все изделие. А зна
чит, их мнение о качестве 
деталей и узлов должно 
иметь больше веса. Тогда и 
в отношениях со смежника
ми наступит перелом.

Фердинанд ДИЛАН Я Н Ц,
слесарь-сборщик, секретарь 
первичной парторганизации:

— Очень многое зависит 
от руководства подразделе
ния. В последнее время как- 
то так сложилось, что долж
ность начальника нашего 
цеха превратилась в трам
плин для повышения. «Вез
ло» нам с начальниками — 
четверо их сменилось за 
последние три года. И спе
циалисты все были знающие, 
только вот проявить себя в 
полной мере не успели.

На днях новый слух про
шел —  что «забирают» и ны
нешнего начальника, Михаила 
Иобидзе. Хоть и недавно он 
в цехе, однако же многие 
перемены связывают здесь с 
его приходом. И прежде 
всего —  изменение самого 
стиля руководства, оздоров
ление микроклимата в кол
лективе. Людей умеет слу
шать, чужое мнение уважа
ет, говорят рабочие. Вопро
сы^-, даж е самые сложные, 
решают по-деловому, без 
окриков и нервозности. «А 
это сразу же находит от
клик у людей», — говорит 
Дйланянц.

Слух о новой смене на
чальника хоть и не подтвер
дился, однако уверенности в 
том, что «чехарда» прекра
тилась, в коллективе нет.

— И если произойдет но
вая смена, — считает брига
дир Василий КУЧЕРОВ, — 
хорошо бы для начала по
советоваться с  людьми. Ес
ли на то пошло, то у нас 
в цехе есть -свои высоко
квалифицированные специ
алисты с высшим техниче
ским образованием. Почему 
бы руководителем не из
брать одного из них? Это бы 
послужило укреплением той 
инициативы, о которой гово
рится в Тезисах.

Фердинанд ДИЛАНЯНЦ:
—• За последние два-три 

года нового в работе бри
гады появилось немало. 
Улучшилось, стало оператив
нее планирование. Ушли в 
прошлое — будем надеять
ся, что навсегда — срывы 
плановых заданий. Значи
тельно улучшилось качество 
собираемых нами аппаратов. 
Расширилось участие брига
диров в управлении произ
водством. Улучшилось тех
ническое оснащение цеха. 
Конечно, после каждого из 
перечисленных моме н т о в

можно поставить свое «но»...
Об этих «но» говорили 

многие. Понятно: на фоне 
тех преобразований, кото
рые происходят в стране, и 
особенно тех грандиозных 
перемен, которые предстоит 
осуществить, ноте р п и м ы  
косность, приверженность 
нормам прошлого, в зача
стую и нежелание опреде
ленной части людей избав
ляться от стереотипов, осе 
это, естественно, находит от
рицательную оценку в тру
довом коллективе. Потому 
с такой резкостью говорил 
о недостатках бригадир:

—  Соответствие .слова д е
лу в это все упирается. 
Не надо быть слишком на
блюдательным, чтоб заме
тить: этого соответствия ло
на нет. Возьмем проблему 
насущную •— условия труда. 
Сколько лет мы говорим об 
элементарном —  о том, что 
вентиляция необходима, ведь 
кругом бумажная пыль — 
столько лет нам обещают, 
но все остается по-преж
нему. Чего же стоят эти 
обещания? В Тезисах ЦК 
КП СС  говорится четко: 
«Сильная социальная полити
ка —  один из главных прио
ритетов в деятельности пар
тии». И в масштабе всей 
страны, и, конечно уж, в 
каждом трудовом коллекти
ве. В этом деле должен 
'прилагаться максимум уси- 
.лий, у нас же пока и мини
мума не достигнуто. Или во- 
трос посложнее, оплата за 
качественное и своевремен
ное выполнение заданий. 
Месяца два назад, перед 
очередной комиссией, поя
вился у нас в цехе предста
витель планового отдела. 
'Все, сказал представитель, 
теперь цех будет получать 
тремии за выполнение пла
на. Премий до сих пор нам 
не платят. А  ведь обещание 
г6ыло. И не имело ли оно 
целью просто успокоить ра
бочих перед комиссией?

На производстве немало 
-проблем — это верно. Рабо
чие понимают, что многих 
из них не решить в одно
часье. Но те, что могут быть 
отрегулированы уже сей- 

■ час, почему они-то продви
гаются так тупо? Этот 
•опрос, пожалуй, больше 
всего интересует людей.

Самвел ГУСЯН, инженер 
.регулировщик:

— По-прежнему маршрут
ную карту получить — це
лая проблема: то нужного 
человека в отделе нет — в 
отпуске, отлучился, то 
чем-нибудь «занят». Ясно, 
что не для всех работа по- 
новому является желанной. 
То же оформление боль
ничного листа — на это тре
буется почему-то полмеся
ца. А  на других предпри
ятиях — на ‘ Кировском заво
д е , к грим еру, всего два 
дня уходит. Наша «лестнее, 
доморощенная бюрократия 
сидит пока крепко.

В такие непростые ф о р 
мулы отливался порой раз
говор. Права бригада: из
явные пробелы указывают 
эти критические высказыва
ния. Однако эта резкость 
говорит и о том, что нет 
равнодушия, все меньше 

'смирения и попустительства, 
все больше искреннего же
лания открыто обсуждать 
проблемы. Ведь это — шаг 
к их решению.

Галине ПЕТРИАШВИЛИ.

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Одно из важнейших требований се

годня — отказаться от дублирования 
■ работе партийных! и хозяйственных 
органов, партийных комитетов и Со
ветов у так далее. Это и в Тезисах 
Центрального Комитета КПСС к XIX 
Всесоюзной партийной конференции 
подчеркивается. То, что функции дол
жны быть разграничены, ясно, но 
всем ли ясно, каковы они?

Возьмем партийные органы. Ведь к 
параллелизму за годы привыкли. От
сюда и круг проблем, вопросов, ко
торые отбираются для решения, от
сюда и повестки дня заседаний бюро 
райкомов, партсобраний а коллекти
вах. Откажись от всего этого партий
ные формирования, что будет взято 
■замен? Боюсь, не все смогут дать 
четкий ответ на этот вопрос.

Нужно, я считаю, выработать поло
жение о партийных органах, в кото
ром и функции и структура их будут 
оговорены.

Заира ХАЧИДЗЕ, 
секретарь партбюро Хашурско- 
го механического завода.

Сегодня мы по-новому смотрим на 
нашу историю. И слышим авторитет
ные высказывания о том , что ни е 
одной стране история так не фаль
сифицировалась. Что же за факты 
преподносили нам десять лет в шко
ле, пять лет в вузе? И конкурсы учеб
ников, знаю, были. Какие же авторы 
побеждали на ниве приукрашивания 
отечественной истории?

А если заглянуть в архивы ВАКа, пе
реворошить их, посмотреть, за что, 
за какие такие исследования дава
лись ученые степени историкам на
шим? Если сегодняшним, свежим 
взглядом окинуть те изыски, нало
жить те «труды» на ставшую достоя
нием гласности информацию? Увере
на, явно проступят потуги авторов 
сгладить, не заметить, затушевать ис
тину. А  что останется? Стремление 
представить нашу историю в розовом 
свете, вылепить эдакого счастливого 
уродца. За что же звания и титулы? 
За что высокие имена и почести? За 
умелую фальсификацию?

Разве не честно будет, если мы се
годня пересмотрим все эти диссер
тации и рассортируем их по степени 
действительной ценности? Где прав
да — и такие будут — в одну сто
рону.' Где ложь —  е  другую. Чтобы 
не засоряли они нашу жизнь. Выбро
сить их, и дело с концом. Ну, а с ав
торов, конечно же, свой спрос. Под
лаживались под ситуацию, подхалим
ничали, легкой жизни искали —  дол
жны по заслугам получить: лишить их 
надо степеней и званий, чтобы другим 
неповадно было такого рода «вклад» 
в нашу историю вносить.

Р. ГУСЕЙНОВА, 
преподаватель истории болнис- 
ской средней школы № 2.

Коллектив Кутаисского мебельного 
комбината глубоко и заинтересован
но изучает и обсуждает Тезисы Цен

трального Комитета КП С С  к XIX Все
союзной партийной конференции. Мы 
особенно внимательно лрочитали вто
рой раздел этого еажнейшего пар
тийного документа, который касает
ся проблем экономического и соци
ального развития. Наши работники 
полностью одобряют принципиаль
ную направленность перестройки на 
расширение демократических основ 
и самоуправление.

Конечно, нужно дать простор хо
зяйской функции трудящ ихся, что 
значит пустить в дело все резервы 
коллективистски организованного тру
да. Из этих соображений и строим 
мы всю работу в условиях полного 
хозрасчета и самофинансирования.

Но при новых условиях хозяйст
вования мы часто сталкиваемся с 
трудностями во взаимоотношениях с 
транспортниками. Ведь на практике 
предприятие-отправитель несет ответ
ственность за предъявление груза, 
простой и недогруз- перевозочных 
средств, а транспортное предприя
тие за нарушение своих обяза
тельств не несет почти никеких убы т
ков. Думаетсв, на Всесоюзной пар
тийной конференции нужно поставить 
■опрос о необходимости повышения 
ответственности руководителей и тру
довых коллективов транспортных ор
ганизаций за выполнение договорных 
обязательств по всем статьям.

Муртаз МАМИСЕЙШВИЛИ. 
директор Кутаисского мебель
ного комбината.
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АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД -  ГАРАНТИЯ РОСТА
О К О Н Ч А Н И Е .

Пр#ДОСТв*П**Т ему по опто- 
вЫм ценам производственно- 
технические ресурсы. Условия 
,эаимоотношений и вэаимоот- 
■етственности между хоэяйст- 
|0 м и арендным коллективом 
зафиксированы в двусторон
нем договоре. Работающей на 
подряде семье стоимость про
дукции оплачиваете» по госу
дарственным закупочным це
нам. Интересно, что в резуль
тате внедрения арендного под
ряда в сельском хозяйстве 
района численность улравлен- 
ческогд аппарата сократилась 
на 300 штатных единиц, сэко
номленные средства составили 
390 тысяч рублей. Развитие 
арендных отношений дало воз
можность также определять 
оплату труда каждого руко
водящего работнике, специа
листа и обслуживающего пер
сонала в зависимости от ко
нечных результатов. Как пра
вило, стоимость продукции не 
превышает закупочные цены. 
В таких условиях доплаты ис
пользуются для покрытия бан- 

' ковской задолженности и соз

дания фондов' развития хозяй
ства.

Приблизительно на таких же 
принципах основаны хозрас
четные подрядные трудовые 
коллективы в Сигнахском, Гур- 
джаанском, Цителцкаройском, 
Кварельском, К о б  улетском, 
Зугдидском, Цаленджихском, 
Ланчхутском и некоторых дру
гих районах республики. На
пример, в Тедзамском плодо
водческом совхозе Каспского 
района по методу арендного 
подряда работает семья Та- 
риела Г еджадзе из четырех 
человек. В прошлом году этот 
малочисленный трудовой кол
лектив обработал 8 гектаров 
фруктовых садов и вместо 
предусмотренных 456 центне
ров собрал 1.330 центнеров 
плодо*. Каждый член семьи в 
среднем заработал 2.652 руб
ля.

Интересную форму аренд
ного подряда внедрили в кол
хозе села Леса Ланчхутско'го 
района. Здесь как в сфере 
производства, так и в обслу
живании создали отраслевые 
кооперативы, работающие на 
принципе арендного подряда.

Эта форма организации тру
да уже внедрена во всех хо
зяйственных звеньях колхо
за — в растениеводстве, живот
новодстве, вспомогательном 
производстве и других служ
бах. Уже предварительные 
данные убеждают, что эта 
форма организации труда мо
жет быть применена и в дру
гих районах республики.

Или возьмем Цнорский 
животноводческий комплекс 
Сигнахского района. Благода
ря семейному подряду этот 
комплекс в минувшем году по
лучил прибыль в 1,5 миллио
на рублей, тогда как в преды
дущие годы убытки здесь до
стигали 2—3 миллионов руб
лей.'

Неплохие результаты дает 
аренда и в виноградарстве. К 
примеру, в колхозе села Цод- 
нискари Лагодехского района 
все виноградники отданы в 
аренду. В прошлом году здесь 
с гектара в среднем получили 
137 центнеров ягод. Только 
Германе Харшиладзе, получив
ший с гектара в среднем 300 
центнеров винограда, дал кол
хозу 12 тысяч рублей чистой

прибыли. Благодаря арендно
му подряду колхоз от вино
градарства получил прибыль в 
364 тысячи рублей, что более 
чем вдвое превышает плано
вый показатель.

Однако, говорилось не сове
щании, несмотря на явное пре
имущество подряда, пока еще 
не удалось избавиться от фак
торов, тормозящих широко
масштабное применение этой 
прогрессйвной формы органи
зации и стимулирования тру
да. Мешает формальный, бю
рократический подход к это
му делу, неправильное реше
ние вопросов формирования 
подрядных трудовых коллекти
вов. Например, известно, что 
управлять коллективом из 30 
и более членов сложно, а в 
слишком малочисленных бри
гадах нарушается принцип кол
лективности, труднее внедрить 
хозяйственный расчет, а управ
ленческие затраты растут. Не
верно также, когда при фор
мировании подрядных коллек
тивов нарушается принцип до
бровольности.

Больше внимания следует

уделять правильному состав
лению производственных зада
ний подрядным коллективам, 
улучшению качества планиро
вания и, в частности, техноло
гических (карт. 3 это дело нуж
но активно вовлекать широкий 
круг специалистов, а не взва
ливать его только на плечи 
экономистов. Как известно, 
большинство колхозов и сов
хозов республики — многоот
раслевые хозяйства. Это соз
дает определенные трудности 
при внедрении новых форм 
организации труда. Необходи
мо, подчеркивали выступав
шие, рационально сочетать 
прибыльные и убыточные от
расли. В производственных 
заданиях подрядных коллек
тивов должны находить отра
жение все основные отрасли. 
Эти задания должны носить не 
специализированный, а комп
лексный характер, что будет 
способствовать равномерной 
занятости рабочей силы в те
чение всего года. А  это очень 
важно, если учесть, что во 
многих регионах, где ощуща
ется изобилие трудовых ре
сурсов, распространение под
рядных форм организации тру

да вызовет высвобождение 
дополнительной рабочей си
лы.

Широкое внедрение подря
да ставит на повестку дня и 
задачу упорядочения цен, осо
бенно внутрихозяйственного 
расчета. Это должно способ
ствовать совершенствованию 
экономического стимулирова
ния производственных подраз
делений и производства а це
лом.

На совещании ставился во
прос об ускорении разработ
ки научно обоснованных ме
роприятий по размещению 
сельскохозяйственных отрас
лей по природно-климатиче
ским зонам и районам респуб
лики. Указывалось, что для 
этого необходимо всемерно 
расширять сеть научно-произ
водственных объединений, аг
рофирм, научно-производст
венных и производственных 
систем, обеспечить оптималь
ные экономические взаимосвя
зи между ними.

В работе совещания приня
ли участие товарищи Мгеладзе 
Г. Д ., Читанава Н. А ., ответст
венный работник ЦК КПСС 
Гришаков Н. И., заведующий 
отделом сельского хозяйства 
и пищевой промышленности 
ЦК КП Грузии Джикия Б. С.

(ГРУЗИНФОРМ).

Б Е С Е Д А  
В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 

ГРУЗИНСКОЙ ССР
6 июня Председатель Совета Министров Груаинской ССР 

О Черкевия принял делегацию провинции Каписа Респуб
лики Афганистан, которую воаглаалмт губернатор провин
ции Мохамед Седин Карамхейл.

В ходе беоеды с удовлетво
рением отмечалось, что после 
установления прямых связей 
между Грузией и провинцией 
Каписа дружеские и деловые 
контакты крепнут и развиваю
тся. Грузинская ССР постоян
но оказывает безвозмездную 
практическую помощь провин
ции в сферах экономики и со
циального развития. Состоял
ся взаимный обмен делегаци
ями. Специалисты республики 
изучают народнохозяйственные 
проблемы Каписа, перспекти
вы развития здесь сельского 
хозяйства и промышленности. 
Была выражена уверенность, 
что приезд делегации провин
ции Каписа послужит дальней
шему укреплению дружбы и 
взаимопонимания между наро
дами Советского Союза и А ф 
ганистана.

Каписа горячо поблагодарил 
трудящихся Грузии за брат
скую помощь в строительстве 
новой жизни в 'Афганистане. 
Мы горды дружбой с Грузи
ей, сказал он. Каписа по
лучила от вас все, предус
мотренное договором. Особен
но ценны для нас одежда, 
продукты, школьное оборудо
вание.

Наша поездка происходит в 
период, когда созданы реаль
ные предпосылки для полити
ческого урегулирования поло
жения вокруг Афганистана. 
Цель нашего приезда — под
писание нового соглашения о 
дальнейшем развитии прямых 
связей между Грузинской ССР 
и провинцией Каписа.

В беседе принял участив за
меститель Председателя С ем - 
та Министров Грузинской ССР 
О. М елкадзе.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Не очередном заседании 
Президиума Совета Министров 
Грузинской ССР утверждена 
генеральная схема «Защита 
берега Черного моря а пре
делах Грузинской ССР», об
сужден вопрос расширения 
работ по защите побережья и 
речных долин от размыва и 
разрушений.

Принято постановление по 
■опросу профилактики инва
лидности населения респуб
лики. Обсудив меры по ее 
дальнейшему у л у ч ш е н и ю ,  
участники заседания подчерк
нули важность анализа причин, 
вызывающих инвалидность, и 
их предотвращения. Минздра
ву Грузинской ССР дано пору
чение совместно с министер
ствами, ведомствами и проф
союзными организациями рас
пространить интересный опыт 
медсанчастей Горьковс к о г о  
автозавода и Запорожского 
металлургического комбината 
а этом дала.

При обсуждении хода вы
полнения постановления ЦК 
КП Грузии и Совмина респуб
лики от 31 июля 1985 года 
«О мерах по укреплению ма
териально - технической базы 
* развитию услуг телефонной 
связи," предоставляемых насе
лению Грузинской ССР в 1986, 
1990 годах и на период до 
2000 года» было обращено вни
мание на то, что строительство 
и ввод в эксплуатацию внутри- 
зональных магистральных ли
ний междугородной телефон
ной связи и радиорелейных 
линий осуществляются мед

ленными темпами. Гор-, рай
исполкомы не выделяют Мин
связи Грузинской ССР поме
щения во вновь строящихся 
микрорайонах и поселках, пло
щади для организации центров 
междугородной телефон н о й  
связи с установкой телефонов- 
автоматов и переговор н ы х  
пунктов.

Министерству поручено фор
сировать работы по строи
тельству э л е к т р о н н ы х  
АТС-22/23, АТС-93/99, АТС-95/96 
в г. Тбилиси с учетом их 
ввода в эксплуатацию в треть
ем квартале этого года. В 
1989 году ему предстоит разра
ботать генеральную схему раз
вития городской телефонной 
сети в Сухуми, Батуми, Цхин
вали, Кутаиси и Рустави, при
нять дополнительные меры к 
выполнению плана строитель
ства внутризональных маги
стральных линий м е ж д у г о 
родной телефонной связи и 
радиорелейных линий. Сочте
но целесообразным провести 
эксперимент по комплексному 
строительству средств город
ской, сельской и междугород
ной телефонной связи в 
двух районах республики с 
последующим обобщ е н и е м 
опыта и его распространени
ем на другие регионы респуб
лики.

Совет Министров Грузин
ской ССР постановил органи
зовать на базе технологичес
кой лаборатории биологичес
ки активных веществ Государ
ственного комитета Грузинской 
ССР по науке и технике науч

но - производственное объе
динение по исследованию и 
производству биологи ч е с к и  
активных веществ (НПО «Адап- 
таген»).

На заседании обсужден во
прос упорядочения исполь
зования служебных легковых 
автомобилей. Принятым по
становлением предусмотрено 
сократить с 1 июля 1988 года 
в министерствах, ведомствах, 
учреждениях и организациях 
подведомственных Совету Ми
нистров Грузинской ССР , на 
40 процентов количество об
служивающих их служебных 
легковых автомобилей, рас
ходы на содержание которых 
осуществляются за счет средств 
республиканского бюд ж а т а  
или за счет отчислений от 
прибыли (дохода) подведом
ственных предприятий (объе
динений) и организаций.

Советам Министров Абхаз
ской АССР и Аджарской АССР, 
исполкомам Советов народ
ных депутатов Юго-Осетинской 
АО  и городов республики по
ручено сократить в этот же 
срок на 20 процентов коли
чество служебных легковых 
автомобилей (кроме обслужи
вающих сельские, поселковые 
и сельские районные Советы 
народных депутатов), расходы 
на содержание которых осу
ществляются за счет средств 

' местного бюджета. Преду
смотрена передача в установ
ленном порядке высвобожда
ющихся легковых автомоби
лей торгующим организациям 
для продажи населению че
рез комиссионные магазины 
или таксомоторным предпри
ятиям.

На заседании были рассмот
рены и другие вопросы.

(ГРУЗИНФОРМ).

В КАНУН ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА - 88
После экзаменов учащаяся 

молодежь республики по тра
диции заступит на летнюю тру
довую. вахту. В этом году в 
ней примут участие около 12 
тысяч студентов и 160 тысяч 
воспитанников техн и к у м о в, 
грофессионально-техничес к и х 
училищ, школьников. Их по
мощи ждут на промышлен
ных, сельскохозяйствен н ы х, 
транспортных предприятиях, 
в сфере обслуживания, здра
воохранения, связи. Св ы ш е 
1.200 бойцов строительны х

отрядов будут трудиться за 
пределами Грузии в Красно
дарском крае, Татарской АССР, 
Смоленской и Ульяновской 
областях. А в нашей республи
ке откроется несколько ин
тернациональных лагерей, где 
соберутся посланцы союзных 
республик и социалистических 
стран. Вместе со своими гру
зинскими сверстниками они 
будут собирать чай, произво
дить зеленые операции на ви
ноградниках. Придут учащи
еся на помощь к археологам, 
реставраторам.

Эти и другие вопросы об
суждались в ЦК КП Грузии на 
совещании, посвященном ор
ганизации предстоящего тру
дового семестра. О подготов
ке к нему сообщили руково
дящие партийные, комсомоль
ские, хозяйственные работни
ки, министры, ученые, рек
торы вузов.

В работе совещания приня
ли участие товарищи Енуки- 
дэе Г. Н ., Чхеидзе 3 . А ., Мар- 
гаелидзе Д . В.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОТ ПРЕТЕНЗИЙ -  К П АРТН ЕРСТВУ
Напряженное положение с товарооборотом, сложившееся 

я последнее время в республике, сохраняется. Оснояная его 
причина — нехватка на прилавках наших магазинов доброт
ных изделий.

По данным руководства 
Минторгв, сообщенным на со
стоявшемся в ЦК КП Грузии 
заседании комиссии по контро
лю за поставками товаров на
родного п о т р е б л е н и я  е 
торговлю, в мае от промыш
ленных предприятий вновь не

допоступила продукция на 
многие миллионы рублей.

Нередко причиной срывов 
поставок является отказ тор
говли принимать продукцию 
ввиду ее некондиционности. 
В то же время качество изде
лий, выпускаемых, в частно

сти, предприятиями легкой 
промышленности, е последнее 
время заметно улучшилось. 
Об этом свидетельствуют мно
гочисленные заказы, поступа
ющие из различных регионов 
страны, выход отрасли на за
рубежный рынок. А

Т аЛ м  образом, складывает
ся парадоксальная ситуация: 
товары имеются, но не в ма
газинах. Что же, торговле вы
годнее штрафовать производ

ственников м за счет этого вы
полнять план, нежели прини
мать товар и реализовывать 
его) Подобная позиция не спо
собствует решению пробле
мы, в еще более обостряет 
ее. Торговым работникам сле
дует стать партнерами про
изводственников, решать проб
лему в духе коллегиальности 
и заинтересованности.

В долгу перед потребителя
ми — Госагропром, лесная н 
деревообрабатывающая, мест
ная промышленность республи

ки. Им предстоит в сжатые 
сроки восполнить отправку 
торговле недопоставленной 
продукции, повысить ее конку- 
дентоспособность. В этом деле 
они должны рассчитывать на 
активное содействие торгую
щих организаций, чей долг — 
наладить реализацию товаров.

Итоги заседания комиссии 
подвел секретарь ЦК КП Гру
зии Г. А . Анчабадзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

•  ТОЧКА ЗРЕНИЯ

П о и с к  б у д е т  п р о д о л ж а т ь с
«Катрэкс» не обладает противоопухолевым действием, в 

значит, и антираковой активностью — таков был главный 
вывод, прозвучавший на специальном совещании в Мин
здраве СССР. Было также сочтено возможным, учитывая 
относительную безопасность препарата, разрешить его кли
ническую проверку, продолжить исследования по дальней
шей разработке препарата, получаемого из печени черно
морской акулы катрене, других препаратов, получаемых из 
продуктов моря.

И вот прошло четыре месяца после совещания. Что мы 
имеем! Прежде всего, по-прежнему высокий обществен
ный интерес к проблеме. Так, в «Медицинской газете» от 
3 июня с. г. был опубликован обзор писем, поступающих 
сюда со всех концов страны. В втом же материале «Кат
рэкс»: лекарство или плацебо!» есть информация о том, что 
ряд научных учреждений страны ведет экспериментальные 
исследованйя «катрэкса», изучается его адаптогенное и био
стимулирующее влияние на организм.

В этой .связи корреспондент «Зари Востока» обратился 
к генеральному директору НПО «Адаптаген», кандидату 
биологических наук Александру ГАЧЕЧИЛАДЗЕ и попросил 
ответить на ряд вопросов.

— Итак, Минздравом СССР  
четыре месяца назад был сде
лан главный вывод относитель
но «катрэкса». А каково ваше 
мнение об итогах совещания!

— Если считать, что воп
рос шел о борьбе за сущест
вование препарата, за его со
вершенствование, я склонен 
расценивать итоги совещания 
как положительные. И в са
мом деле, при резко отрица
тельных отзывах о свойствах 
«катрэкса» в восьми прото
кольных онкоцентрах нам все- 
таки была предоставлена воз
можность продолжить апроба
цию. Следует подчеркнуть, что 
и наши аргументы (представ
ленные нами положительные 
результаты, полученные в вне- 
протокольных специализиро

ванных лечебных учреждениях) 
были приняты во внимание.

Наша программа включила 
необходимость вовлечения в 
апробацию «катрэкса» специ- 
алистов-медиков различи о г о  
профиля. Это не случайно. На 
данном этапе резко встают во
просы относительно определе
ния диапазона действия пре
парата, отработке дозировок 
в соответствии с состоянием 
больного, о поиске оптималь
ных комбинаций его примене
ния совместно с другими ле
чебными мероприятиями. К 
сожалению, пока все эти во
просы висят в воздухе.

—■ Исследования сво й с т в 
«катрэкса» сейчас продолжа
ются в рамках АН Украинской 
ССР, Госкомитета Грузинской

ССР по науке и технике, Мин- 
медбиопрома СССР. Судя по 
всему, вы и в дальнейшем бу
дете работать с «катрвксом». 
Каковы планы на будущее!

—  Проблема борьбы с ра
ком — одна из самых слож
ных, перед которой стоит че
ловечество. Существует мне
ние некоторых специалистов 
относительно того, что уни
версальный противораковый 
препарат не будет создан ни
когда. Мнение, надо заметить, 
не такое уж и беспочвенное. 
Бытует и другая точка зрения: 
разновидностей опу х о л е й  
столько, сколько онкологиче
ских больных. Здесь подразу
мевается общеорганиэменный 
характер возникновения опухо
лей, индивидуальный характер 
течения болезни. Если к этим 
факторам добавить еще и ин
дивидуальную реакцию орга
низма больного на лекарст
венные средства, то со всей 
очевидностью видны масшта
бы и сложность задач, кото
рые стоят перед медициной, 
исследоват е л я м и .  Поэтому 
борьба с тяжелым недугом 
должна идти по пути поиска 
нестандартных решений. Такие 
подходы ищем и мы.

Сегодня хорошо известно, 
что злокачественнее новооб
разования развиваются на фо
не хронических воспалитель
ных процессов, которые сами 
по себе связаны с иммунной 
сопротивляемостью организма. 
Это значит, что если удается 
сблокировать их рост (хирур
гическим, химиотерапевтичес

ким и другими методами ле
чения), то риск рецидива в 
организме все же остается. 
Поэтому применение мммуно- 
депресантов, цитостетиков или 
антибиотиков должно происхо
дить очень осторожно. И уж 
наверняка должны применять
ся мммуностимуляционные ме
роприятия.

Поиск веществ, способных 
останавливать рост и разви
тие опухолевых клеток, дол
жен продолжаться. В этом 
смысле, не мой взгляд, не
ким приближением к ответу 
на поставленные вопросы мо
жет на данном этапе рассма
триваться «катрэкс». Следует 
также отметить, что даже са
мое идеальное комплексное 
вещество с неспецифическими 
иммуностимулирующими свой
ствами и эффективные для ор
ганизма цитостатики не могут 
в полной мере решить все он
кологические проблемы. Важ
ным условием здесь является 
учет биологической индивиду
альности организма, его ме- • 
таболической специфики,’ воз
растных особенностей и т. д.

— НПО «Адаптаген» орга
низовано на базе прежней 
технологической лаборатормн 
биологически активных ве
ществ Госкомитета Грузинской 
ССР по наука и тохннке. Под
разумевает ли новая форма 
организации новый подход к 
долу)

— Коначно. Объединение 
создано совсем недавно, точ

нее, 3 июня этого годе 
решением Совете Минист
ров Грузинской ССР. Это 

дает возможность значитель
но расширить сферу деятель
ности как по поиску биоло
гически активных веществ из 
различных природных источ
ников для нормализации ф ун
кционирования организме, так 
и обеспечить беэотхо д н о е  
производство. И в самом де
ле, не первый взгляд, пре
тензии наших оппонентов ка
жутся обоснованными: что
ожидает акул, спрашивают 
они, если «катрэкс» станет
признанным средством? Дало 
а том, что при изготовлении 
препарате используются взро
слые, зрелые особи акул. К 
этому времени они успевают 
не один раз себя воспроизве
сти. Кроме того, тушке катра 
на при соответствующей обра
ботке может быть использова
на как высококачественный 
животный продукт. Принятое 
решение сб  организации на
учно производственного объе
динения «Адаптаген» учиты
вало всю объективную ин
формацию о проблеме.

В настоящий момент можно 
отметить еще одно обсто
ятельство. Многочислен н и в

. промышленные и исследова
тельские организации респуб
лики с пониманием отнеслись 
к сложности поставленной пе
ред нами задачи и приложили 
все усилия, чтобы нам по
мочь.

Г ОГРОМНЫЙ
Пульс планеты

ИНТЕРЕС
Гость республик*

3 июня первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров Грузинской ССР 3. А . 
Чхеидзе принял заместителя 
генерального директора орга
низаций ООН по промышлен
ному развитию (Ю НИДО) Ф ер
нандо Суто. Он прибыл в на
шу республику в с^ зи  с под
готовкой к международному 
консультативному совещанию 
ЮНИДО по вопросам пищевой 
промышленности. Оно состо
ится в Тбилиси летом будуще
го года.

В ходе беседы отмечалось 
•ажное значение предстояще
го консультативного совеща
ния в Тбилиси. Предполагается, 
Ч1°  ■ нем примут участив 
более трехсот человек из 
^  социалистических, капи
талистических и развивающих
ся стран — представители пра- 
антельств, промышленных и 
Деловых кругов, эксперты.

®*рнандо Суто отметил, что 
ча.него большое впечатление 
произвело знакомство с Грузи- 
•**, Достигнутыми здесь успе- 
*еми в области экономики и 
культуры. «ЮНИДО ведет ди
алог с Советским Союзом, что- 

Дать возможность разви- 
•ающимся странам выбрать 
давильное направление в об
лети промышленного раэви- 

на примере СССР и. в 
частности, вашей республики».

(ГРУЗИНФОРМ ).

Х р о н и к а
у квЭ0м Президиума Верхов- 

т01и С о ,*та Грузинской ССР 
и п,*мчвйдзе Гиви Сергеевич 
6®»нвчец государственным ар- 
ч;р°м Государственного ар- 

Вй*а  Грузинской ССР.

УГОЛОВНОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО:
Н А  П У Т И  П Е Р Е М Е Н

Мобилизовать юридическую мысль республики на созда
ние уголовного кодекса, отвечающего современным требо
ваниям, определить магистральные пути его усовершенство
вания — такой была цель научно-практической конференции, 
организованной Министерством юстиции и Институтом эко
номики и права Академии наук Грузинской ССР. В ее работе 
приняли участие ведущие специалисты—правоведы, ученые и 
практики.

Мировая печать продолжает широко комментировать 
итоги советско-американской встречи в Москве

Н

В Тезисах ЦК КПСС к XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции сказано, что для рас
крытия возможностей, зало
женных в природе социалисти
ческого общества, должна 
быть осуществлена крупная 
правовая реформа, направлен
ная на радикальное улучше
ние работы всех органов, ко
торые обязаны укреплять за
конность, защищать демокра
тические принципы государст
венной жизни, права и свобо
ды граждан. Эта задача рас
пространяется и на разработ
ку нового уголовного законо
дательства Грузии. Участники 
конференции сочли, что про
цессу его формирования над
лежит развиваться по двум ос
новным направлениям. Пер
вое — модернизация кодекса 
для приведения его в соответ
ствие с реалиями перестрой
ки, второе — повышение про
филактической функции зако
на. В частности, следует пе
ресмотреть сферу примене
ния исключительной меры на
казания, некоторые аспекты 
уголовной о т а е тственности 
подростков, а также декрими
нализации мелких преступле
ний с переносом их в область

административного права. Вме
сте с тем, в новом кодексе 
необходимо сохранить стро
гую ответственность за тяж
кие и особо тяжкие преступ
ления.

В целом же законодатель
ство, наряду с гибкостью, дол
жно отличаться максимальной 
стабильностью. Это особенно 
важно учесть, поскольку в дей
ствующий уголовный кодекс 
за почти три десятилетия пос
ле его принятия внесено око
ло 200 изменений и дополне
ний, что не могло не осла
бить потенциал его примене
ния.

Участники конференции от
метили также важность вопро- I 
са о языке уголовного кодек
са. Забота о строгом соблю
дении норм грузинского лите
ратурного языка — патриоти
ческий долг юристов респуб
лики. И не только их: тут пра
воведы нуждаются в помощи 
ученых-лингвиетов.

Над изучением рекоменда
ций, высказанных не конфе
ренции, будет работать спе
циальная комиссия, созданная 
при Минюсте Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).

•  ЧССР
Советско -  амери к а н с к и й  

диалог вступил в активную фа
зу, вышел на качественно но
вый уровень, пишет газета 
«Руде право». Его  характерной 
чертой являются принципы, 
на которых могли бы строить
ся международные отношения 
вообще. Продолжение и рас

ширение советско - американ
ского диалога внесло большой 
вклад в переход от напряжен
ности к разрядке, от недове
рия к доверию, от неуверен
ности к уверенности. Новое 
политическое мышление в 
ядерный век, предложенное 
Советским Союзом, со всей 
очевидностью демонстрирует 
свою жизнеспособность.

•  СШ А
«В Лондоне президент СШ А 

Р. Рейган в беседа с премьер- 
министром Великобрит е н и и  
М. Тэтчер заявил, что совет- 
ско - американская встреча на 
высшем уровне способствова
ла улучшению отношений ме
ж ду двумя великими держава
ми и ознаменовалась прогрес
сом в области контрол» над 
вооружениями», — проинфор
мировал руководитель аппара
та сотрудников Белого дома 
Говард Бейкер. Он сообщил, 
что «переговоры в Москве бы
ли успешными».

«Это хорошая, реалистичес
кая, деловая встреча в вер
хах», — такую оценку дал го
сударственный секретарь СШ А 
Дж . Шульц московской встре
че. В интервью телекомпании 
Эй-би-си он подчеркнул, что

на встрече был достигнут про
гресс по некоторым пробле
мам контроля над всоружени- 
ями. В частности, сн считает 
возможным достижение согла
шения о сокращении стратеги
ческих вооружений еще при 
администрации Рейгана. Совет
ско-американские отношения, 
отметил он, «развиваются на 
широкой основе, и, на наш 
взгляд, это хорошо. Является 
очевидным и неоспоримым 
фактом, что эти отношения 
очень и очень улучшились».

« Н Ь Ю С У И К » О П О С ТА В К А Х  О Р У Ж И Я  В А Ф ГА Н И С ТА Н  .
НЬЮ-ЙОРК, 6 июня. (ТАСС). В нарушение достигнутых I  

а Женеве договоренностей по урегулированию положения I  
вокруг Афганистана Пакистан продолжает предоставлять I  
свою территорию для осуществления поставок оружия аф- ■ 
ганским антиправительственным формированиям.

•  АНГЛИЯ
Как сообщила Би-би-си, в 

ходе переговоров с Р. Рейга
ном глава британского прави
тельстве М. Тэтчер «поздрави
ла президента с замечатель
ным успехом московской встре
чи».

«Пятидневная встреча на вы
сшем уровне в Москве завер
шилась на оптимистической но
те и в обстановке сердечнос
ти: обе стороны объявили, что 
она знаменует начало новой 
эры в истории двух сверхдер
жав», ■— отмечает «Дейли те
леграф».

ме сокращения обычных во
оружений в Европе. По его 
словам, как сообщила теле
компания «Антенн-2», западно
европейские страны, а том чи
сле и Франция,, пока не наме
рены участвовать в каких-ли
бо переговорах о сокращении 
ядерных вооружений.

•  ФРГ
Советско - америка н е к а я  

встреча завершилась успеш
но, и ее результаты позитив
но скажутся на развитии об
становки в Европе, сказал 
председатель Социал-демокра
тической партии Германии 
Ханс-Йохен Фогель. Встреча, 
указал он, позволяет надеять
ся, что динамика вооружения 
будет заменена динамикой ра
зоружения. Сама атмосфера 
советско - американских пере
говоров, то, как беседовали 
друг с другом лидеры обеих 
великих держав, будет способ
ствовать продвижению вперед 
дела разоружения.

Как стало известно амери
канскому журналу «Ньюсуик». 
недавно вооруженная оппози
ция, выступающая против на
ционального примирения

йогда не применившиеся в 
Афганистане, могут значитель
но усилить боевой потенциал 
оппозиции. В результате при
менения такого оружия контр-

Афганистане, получила в свое революционные формирования 
распоряжение произведенное получат возможность обстре- 
в СШ А ракетное оружие с ливать районы Кабула, занимая 
дальностью действия более выгодные позиции на рвепо- 
30 км. По мнению ежвнвдвль- поженных неподалеку от вф- 
ника, эти ракеты, ранее ни- ганской столицы холмах.

 •  Политическая карикатура
Правительство ЮАР надеетсв подлатать ф асад  апартеида 

путем различных мелких реформ и в то же время делает 
ставку на военно-полицейские методы подавления черноко
жих борцов за гражданские права.

(И з  г а з е т ) .

•  ФРАНЦИЯ
Советско - амери к а н с к а я  

встреча на высшем уровне по
зволила сдвинуть с места ре
шение ряда проблем и поэ
тому является шагом в верном 
направлении, заявил прези
дент Франции Франсуа Мит
теран. На предстоящем зтвпв 
переговоров по разоружению, 
указал президент, следует осо
бое внимание уделить пробле-

•  ИТАЛИЯ
Завершившаяся в Москве со

ветско-американская встреча на 
высшем уровне имеет огром
ное политическое значение, 
заявил министр иностранных 
дел Италии Джулио Андреотти. 
«Нам бы хотелось, чтобы пло
ды московской встречи можно 
было бы собирать уже в этом 
году. Это пожелание касается 
сокращения стратегических во
оружений. Достижение согла
шения по этим видам воору
жений вполне возможно».

(ТАСС, 6 июня).
СТЕРВЯТНИК ИЗ ПРЕТОРИИ.

Рис. Тенгиза Гиголева.

л __
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•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ЛЮБОВЬ Н А Р О Д Н А Я -П О Э Т У
«Патардзеули — колыбель моя, мой красивый край», — 

писал ГОоргий Леонидэе о местах, где он родился, рос, му
жал. Щ едрая земля Кахети одарила юношу Гоглу светлым 
талантом, верностью родному очагу, любовью к народным 
идеалам, честностью. Этим качествам поэт был верен до 
конца своей жизни.

ули Присутствовали секретарь 
ЦК КП Грузии Н. А . Попхадзе, 
заведующий отделом культу
ры ЦК КП Грузии В. Г. Лорд- 
кипанидзе.

Его блистательным произве
дениям, вошедшим в золотой 
фонд советской литературы, 
не суждено состариться. Прой
дут годы, десятилетия, но вы
сокохудожественная поэзия и 
поэтическая проза Георгия 
Леонидзе всегда будут вол
новать все новые и новые 
поколения читателей, раскры
вая перед ними образ лоэта- 
гражданима, патриота и интер
националиста.

Поклониться памяти поисти- 
не народного поэта, вдохно
венного певце Грузии, глаша
тая дружбы и братства меж
ду народами 5 июня в Патард
зеули собрались многочислен
ные почитатели таланта Геор
гия Леонидзе.

Выступившие не митинге пи
сатели и ученые Шота Нишни- 
анидзе, Леван Саникидзе, Ар
чил Сулакаури, Давид Гого- 
чури, другие говорили о Ге- 
оргие Леонидзе, как об истин
но народном поэте, замеча
тельном беллетристе, глубо
ком исследователе. Человек 
всегда неутомимый, ищущий, 
наделенный н е и с с я к а е м о й  
энергией и жизнелюбием, — 
таким его знали современни

ки, таким он останется в па
мяти поколений.

Народный праздник «Гогла- 
оба» украсили своим выступле
нием участники художествен
ной самодеятельности.

На праздника в Патардзе-

(ГРУЗИНФОРМ). 
*  *  *

На с н и м к е :  «Гоглаоба» - 
праздник народный.

Фото И. Давиташвили.
( Ф о т о х р о н и к а

ГРУЗИНФОРМа).

К О Р О Т К О
ф  В течение месяца с гру

зинскими песнями и танцами 
будут знакомиться жители 
Сингапура, Таиланда, Индоне
зии и Гонконга. В эти регио
ны Юго-Восточной Азии отп
равился Государственный ан
самбль народного танца и -пе
сни Грузии под руководством 
Дж. Чкуасели.

ф  В Болгарию для участия 
в международном конкурсе 
«Золотой Орфей» выехала Та- 
мрико Гвердцители. В тече
ние десяти дней она будет 
представлять советское песен
ное искусство.

Ф  В Польшу выехал ан
самбль музыкального общест
ва Грузии «Джазхорал». Оттуда 
коллектив направится в ФРГ 
Для участия в фестивале «За
щитим мир!».

0  С 11 по 15 нюня группа 
ведущих солистов Тбилисско
го академического театра опе
ры и балета имени 3. Палиаш
вили даст концерты в городах 
Зугдиди, Цхакая и Гегечкори. 
Слушатели встретятся с искус
ством народного артиста СССР 
3. Анджапаридзе, народной 
артистки республики Н. Мкер- 
валидзе, заслуженных артис
тов Грузии Л. Калмахелидзе, 
И. Кавсадзе, А . Шомахия и 
Других.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ГАСТРОЛИ

ВПЕРВЫЕ В ТБИЛИСИ
В Тбилиси на гастролм приедет самый яркий представи

тель молодого поколения советской оперной сцены, солист 
Рижского театра оперы и балета, заслуженный артист Лат
вийской ССР, лауреат международных конкурсов Сергей 
Мартынов. Сегодня на сцене Тбилисского академического 
театра оперы н балета имени 3 . Палиашвили он исполнит 
партию Филиппа II в опера Верди «Дон Карлос».

В 1986 году не Московском 
международном конкурсе име
ни Чайковского перед нача
лом одного из туров предсе
датель жюри Ирине Архипова 
еще раз напомнила зрителям, 
что по условиям конкурса за
прещаются аплодисменты ме
жду номерами. Но этот эти
кет был нарушен... когда мо
лодой певец Сергей Мартынов 
спел арию Маньифико из «Зо
лушки» Россини —  трудней
шую ■ басовом репертуаре, 
требующую блестящей вирту
озной техники. А после ис
полнения романсов Мусорг
ского и Свиридова аплодис
менты переросли ■ продолжи
тельные овации.

Впервые имя Сергея Марты
нова для любителей оперного 
искусства всего мире стало из
вестно в 1983 году, когда сов
сем молодой, никому пока не

известный рижский бес одер
жал сенсационную победу в 
Афинах на Международном 
конкурсе вокалистов имени 
Марии Каллас. А  в следующем 
году он стал обладателем зо
лотой медали конкурса «Вер- 
диевские голоса» в итальян
ском городе Буссето, на ро
дине Верди, ©н получил •  по
дарок клавиры всех 26 опер 
Верди и приглашение высту
пить прямо е «Ковент Гврден» 
и «Ле Скала» вместе с та
кими выдающимися певцами 
современности, как Мирелла 
Френи, Катя Ричарелли и Лу
чано Паваротти.

В 1985 году С . Мартынов за
воевал еще две золотые ме
дали на международных кон
курсах «Молодые оперные го
лоса» в Павия и Буэнос-Айре
се. А год спустя на конкурсе 
Чайковского его искусство, кро

ме звания лауреата, было от
мечено специальным призом 
за лучшее исполнение произ
ведений Мусоргского.

За семь лет работы в род
ном театре (два года он ста
жировался в «Ла Скала») 
С. Мартынов исполнил не так 
много ролей, но каждую из 
них — будь то Гремин в «Ев
гении Онегине» или король 
Рене в «Иоланте», Банко в 
«Макбете» или Рамфис в «Аи
де», Дон Бвэилио в «Севиль
ском цирюльника», Пимен и 
Борис в «Борисе Годунове» 
или Мефистофель е «Фаус
те» — готовил, ставя перед со
бой самые высокие задачи, до
биваясь не только безупреч
ной точности вокального ис
полнения, но и осмысления 
сценического образа. Хорошо 
обработанный лирический бас 
певца поражает не только си
лой и мощью, а также ровно
стью звучания на протяжении 
всего диапазона, красотой 
нижнего регистра с сочными 
предельными нотами. Его ис
полнение подкупает большой 
культурой, благородством, му
зыкальностью, точным чувст
вом стиля.

Последней творческой побе
дой С. Мартынова является 
партия Филиппа II в опере 
Верди «Дон Карлос», премье
ре которой в Рижском опер
ном театре состоялась два ме
сяца тому назад. Для тбилис
ских зрителей, избалован
ных творчеством П. Бурчула-

дзе, думаем будет интересно 
послушать такого же знамени
того Филиппа.

С. Мартынов много гастро
лирует во многих странах ми
ра. Он —  один из тех мало
численных советских певцов, 
кто дал сольный концерт в 
знаменитом лондонском теат
ре «Ковент Гарден». «С. Мар
тынов обладает уникальным 
даром музыкальности, врож
денным чувством стиля, не го
воря уже о блестящих внеш
них данных и виртуозной тех
нике исполнения. Он профес
сионал с большой буквы», — 
писала о нем всемирно изве
стная певица Жермена Гейне- 
Вагнер.

В Тбилиси певец приезжает 
из Москвы, где на днях в Кон
цертном зале имени Чайков
ского с большим успехом про
шел его сольный концерт.

7— 10 июня в тбилисском те
атре проводится показ лучших 
спектаклей последних лет, на 
котором, кроме «Дон Карло
са» Верди, будут представле
ны «Музыка для живых» 
Г. Канчели (8 июня), «Абеса- 
лом и Этери» 3. Палиашвили 
(9 июня), «Саломея» Р. Штрау
са (10 июня), где будут при
сутствовать импресарио из 
разных стран мира.

Примечательно, что именно 
в эти знаменательные дни и по
знакомятся тбилисские зрите
ли с искусством Сергея Мар
тынова.

Лонде ЭСАДЗЕ.

В КОНЦЕРТНЫХ ЗАЛАХ

Мелодии и ритмы 
А м е р и к и

в дни встречи на высшем уровне руководителей СССР н 
СШ А новую концертную программу предложил тбилисским 
слушателям Экспериментальный камерный театр оперы и 
балета (художественный руководитель — лауреат Всесоюз
ного фестиваля композитор Гурам Пааташвили).

Созданный недавно театр 
успел зарекомендовать себя 
как коллектив мобильный, 
умеющий мгновенно откли
каться на актуальные собы
тия сегодняшнего дня.

Программа концерта, состо
явшегося -а Доме работников 
искусств, включала наиболее 
интересные образцы мировой 
джазовой музыки —  инстру
ментальные и вокальные про
изведения американских ком
позиторов Дж . Г е р ш в и н а ,

О. Питерсона, Д . Джоплина, 
Р. Харриса, Е. Чарльза, Г. Ри
ча, К. Эдвардса. Творческая 
манера этих композиторов 
различна. Но их искусство 
сближает одна общая для всах 
черта — светлое, радостное, 
полное любаи и простодушия 
восприятие жизни.

Поэтому все номера про
граммы, объединенные одной 
идеей, воспринимались на од
ном дыхании, как своеобраз
ная сюита переходящих друг

в друга джазовых импровиза
ций.

В концерте приняли уча
стие солисты Грузгосфилармо- 
нии: певцы — лауреат Все
союзного конкурса имени
Г линки Лариса Коваленко, 
лауреат Закавказского конкур
са Вилли Григорян, пиани
сты — Елене Бехтедзе, Мзия 
Чичуа, Марине Шакарашвили, 
а также Андро Геджадзе
(кларнет), Леонид Пейсахоа 
(скрипка), Багений Карасик
(ударные).

Профессиональные арти
сты, они академической ма
нерой своего исполнения при
внесли с собой в джазовую 
музыку вкус к тонким колори
стическим и динамическим 
нюансам, эмоцион а л ь н у ю
сдержанность.

Джазовые обработки и им
провизации а живом концерт
ном исполнении приблизили к 
нем музыку американских 
композиторов. Обаятельный и 
простой язык этих маленьких 
шедевров — своеобр а з н ы х  
джазовых стандартов —  от
крыл слушателям и музыку

Америки, и саму Америку, не 
показную, с глянцевых обло
жек журналов, а Америку 
простых людей с их мыслями, 
чувствами и переживаниями.

Во многом созданию такого 
впечатления способство в а л о 
верное в стилистическом от
ношении исполнение вокаль
ных номеров програ м м ы 
В. Григоряном, в также стихи 
Уолте Уитмена, прочитанные 
им на английском языке. Про
звучавшие не фоне джазовых 
импровизаций фортепиано в 
отличном исполнении Е. Бах- 
тадзе, они создали настроение 
удивительно гибкого, вдохно
венного музыкально - поэтиче
ского диалоге. В игре Е. Бах- 
тадзе, М. Чичуа, М. Шакара
швили, пении Л. Коваленко, 
насыщенных экспрессией рит
мах ударных Е. Карасика, ме
лодиях скрипки Л. Пейсехова 
словно оживало искусство 
джаза, вседоступное, глубоко 
народное в своей основе.

Концерт прошел нв хоро
шем профессиональном уров
не.

Алла ТЕРК.

М у з е й  —с в о и м и  р у к а м и
... Винтовая металлическая 

лестница с оригина л ь н ы м 
резным орнаментом упирае
тся в небольшую веранду с 
установленным на ней штур
валом и свисающими по ф а
саду корабельными якорями. 
Этажом выше — еще один 
балкон, где, подгоняемый ле
гким ветерком с моря, кру
тится флюгер.

В этом доме, что в селе 
Лидзава, расположенном в 
живописном уголке Абхазии 
на мы^е Пицунда, многие го

ды живет и работает народ
ный умелец Григорий Хецу- 
риани. Все здесь сделано 
его руками: от искусно офор
мленного фасада здания 
до необычной ветряной мель
ницы, расположенной тут же. 
во дворе.

Утонченный вкус и фанта
зия мастера, воплощенные в 
дереве, металле, глине, не 
оставляют равнодушным ни
кого из местных жителей, 
многочисленных туристов, 
приезжающих сюда со всех

концов страны и из-за рубе
жа.

«Дом-музей Г. Хецуриа- 
ни* — так его называют 
сельчане — является уни
кальной достопримечательно
стью Лидзавы. Среди десят
ков экспонатов, созданных 
хозяином дома, особое мес
то занимают глиняные и ке
рамические предметы, пове
ствующие об истории и куль
туре грузинского, абхазского, 
греческого, армянского, лак

ского, осетинского и многих 
других народов.

Григорий Хецуриани — 
человек большой энергии и 
энтузиазма. Он всегда в по
исках нового, чего-то необы
чного. Охотно делится свои
ми знаниями и мастерством 
с молодежью.

Совсем недавно Г. Хецу
риани закончил работу по 
созданию из камня галереи 
портретов членов абхазской 
революционно-боевой группы 
«Киераз».

Дмитрий СТЕПАНОВ.
г. Гагра.

НАСТУПИЛ ЛЕТНИЙ СЕЗОН

КУРОРТЫ АДЖАРИИ: 
ПЕРЕСТРОИТЬСЯ НА ХОДУ

Наступило лето, а с ним и период массовых отпуске*», боаь Неведдомв. — С удо- 
Дееятки, сотни тысяч отдыхающих устремляются в это время вольствием играю в теннис, к 
на курорты Аджарии. Какова готовность к летнему сезону примеру. Раньше здесь такой 
профсоюзных здравниц, домоа отдыха, пансионатов, с на- возможности не было. И вес
кими проблемами им приходится сталкиваться! таки не до конце проявля-

   -  *   “  ~  ъххяхГпЯ: г й ясетить несколько объектов «индустрии отдыха» автономной п очвму бы не продавать жа-
респубники... лающим кофе, кондитерские

изделия, соки, не дать нам
Что влечет людей на ку- вара. Интересно было узнать, возможность делать заказы на 

рорты Аджарии? Лазурное мо- не изменилось ли впечатление грузинские блюда. Поверьте, 
ре, уникальная природа. Дол- о ней у  батумцеа и гостей? Оп- люди с удовольствием раско- 
гое время некоторые рукоао- росили с добрый десяток па- шелятся. Глядишь, копейка к 
дители курортного хозяйства циентов поликлиники. Все они копейке — и рубли набежали, 
считали, что этого вполне до- очень высокого мнения о ка- А ведь есть у  кого учиться 
статочно. И пренебрегали раз- честве обслуживания, 
витием материально - техни- Поликлиника на хозрасчете, 
ческой базы пансионатов, до- Поэтому хотелось узнать и о 
мов отдыха, санаториев. Как ее финансовом положении, 
следствие, многие из этих — План перевыполняем,— отдыхать а «Мзиури», п -

шыв .оди Г упиио делился с нами а беседе ае-

предприимчиаости. И в пер
вую очередь у работников со
седнего пансионата «Мзиури». 

Третий год приезжаю

объектов оказались ■ трудном говорит главный врач Сулико Делился 
положении. Старые корпуса Мироновна Гогитидэе. — В ™ Р ан воины из * * * вР °а°  
не отвечали современным тре- прошлом году получили при- Иван Васильев. — и  прямо 
бованиям, в них не было не- быль 50 тысяч рублей, в пер- вам скажу: в последнее ар • 
обходимых удобста. вом квартале нынешнего — * *  перемены

Когда несколько лет назад 15 тысяч. А ведь пик сезона Больше стало услуг, в кух- 
спохаатились, уак о п и л с я впереди. Впрочем, сегодня мы н® порядок, питание улучши- 
пресловутый воз проблем, ко- уже можем говорить, что и лось.
торые приходится расхлебы- а период затишья пациентов ...Что же больше всего забо- 
вать нынешнему руководству хватает. Пришлась по душе тит отдыхающих? Авиабилеты! 
Аджаркурортсовета профсо- поликлиника батумцам. И хоть И это сегодня, когда наплыв 
юзов. Сейчас в довольно строили ее с запасом, по- их невелик. Суть пробле- 
больших масштабах в ввтоном- мащений уже не хватает. Вы- мы состоит а том, что  ̂многие 
ной республике ведется стро- кручиваемся, персонал пера- приезжают не 12 дней^ в за- 
ительство новых корпусов, ре- вели не работу в полторы «аки Аэрофлот принимает за 
монтируются старые. Словом, смены. Соответственно поаы- 15 дней. Приводит это к то-
п р и х о д и т с я  
на ходу.

перестраиват ь с я силась и зарплата.
с нами глав-,  В разговоре » . . . . .А тут еще, особенно е про- умолЧала об одной про

шлом году, добавилась и бл#мв Но 0 ней поведали
проблема загрязнения моря. Посвтитвли поликлиники. Мос- 
В прошлом году по этой при
чине
лись многих отдыхающих.

Что их ждет а нынешний

му, что люди вместо отдыха 
выстаивают в очереди у авиа
касс. И далеко не всегда их 
Усилия увенчиваются успехом. 
А почему бы не пойти им 
навстречу и не принимать эа-

период?
Мы стоим на смотровой, 

как ее здесь называют, пло

ского управления гражданской 
авиации. Но неужели нельзя, 
наконец, утрясти этот вопрос?

Теперь о снабжении. Как и 
в прошлые годы, подразделе

лом году по этой при- квичка Марина Миронова рас- я.км  за л .сяты  дней Мы зна-в Аджарии недосчитв- сказала каи «лмажды ей пей- Десять дней» л\ы знесказала, как однажды ей при #м 0  >с#х труд НОстях Грузин
шлось прервать водную про
цедуру из-за того, что от
ключили подачу тепла.

Частенько такое случается в 
поликлинике а последнее ере- и п^ ш„ т9 г„ м„ ,  

щадке пансионата «Наринд- мя, Был даже такой случай, Аджеоплодоовоштоога ме
жи». Именно отсюда год на- когда центральная котельная уд0 , л#та0ряют а полной ме- 
зад хорошо проглядывались города (директор Бичмко Шер- ре фоНДЫ. д  Я9Д|> повторим в 
огромные пятна нафтепродук- .аш идзе) «отключилась» по той к о * ? ый раз люди „риезжа- 
тов, покрывавшие прибреж- причине, что коллектив ее  ̂ у .ервнные что
иую полосу моря. Немного про>одил ад .сь  -  н з о б ^ ^  О .о Ь .Й  и

Почему об этом умолчала фруктов. И когда ощущают 
Сулико Гогитидзе, нам стало их нахааткуг естественно, про- 
ясно после того, как узнали, являют недовольство, 
что директор котельной од- Нет и рыбы. Как тут оправ-

.  нажды даже грозился от- дать автономную республику?
все. Обратимся к фактам, ключить подечу теплоснабже- Есть в ней управление рыбо- 
которые мы почерпнули из НИЯ/ обосновывая это тем, что ловного флота, а рыбы нет. 
справок Батумской зональной у поликлиники нет отдельной Как видим, по сравнению с
гидрометеооосерватории. Эф- теплотрассы. Теплотрасса, без прошлым годом особых иэме- 
фективность работы больший- СОмнвНия, нужна. Но пока ее нений в снабжении не уаи- 

сооружении ^   ̂ проекте. Поэто- дишь. На это обстоятельство
му и побаиваются медики мы обращаем внимание и 
директоре котельной, в вдруг Главного управления по про- 
он возьмет и выполнит угро- иэводстау и переработке пло- 
эу. дов, овощей и картофеля Гос-

агропрома республики. Смаб-

находилось желающих иску
паться в такой воде. Ныне 
она значительно чище.

Немало было сделано для 
этого. И все же далеко не

ства очистных 
предприятий Аджарии все 
еще недостаточно высока. Со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями.

Лидирует здесь, что уже Что касается расширенияс т а л о  п о и в ы ч н ы м  Б а т у м с к и й  " '  , ж в н и в  зДравниц, пансионатовС Г .Л О  " Р - Н Ч И М М ,^  Б .ту м С К И И  л о л и и л и н и к и , _  объяснил нем должно “врк|1к лалажаи0 р и ,-
нефтеперерабатывающий эа- председатель Аджароблкурорт- мицнв вод. Это несмотря на то, что соавта Ираклий Джаши, -  мичи ° -
ныне все его промводы про- то аыход мы иашли. Сейчас Много новых корпусов «ин-.
ходят через очистные еоору- ИД9Т строительство нового Аустрии отдыха» строится в 
жения. И в этом случав со- корпуса пансионата «Батуми». Аджарии, капитально рвмон- 
держанив нефтепродуктов в Оно закончится, и сразу же тируются старые здания. Лад, 
них все еще достаточно вели- начнется реконструкция его что называется, тронулся. Это 
ко. Но даже не а этом за- старого здания. В нам а по- наглядно видно на примера 
ключается главная причина следующем три месяца а кобулатского пан с и о н а т а 
нарушения «водного» эаконо- году будет функционировать «Пичвнари». Долгое время он 
дательства. Безответственность ‘ семейный пансионат, а да- был закрыт в ожидании ре- 
обслуживающего персонала —  аять _  филиал платной полик- монта. Так было до тех пор, 
вот главное зло. Доказатель- ЛИНики. Там самым мы при- пока за его реконструкцию на 
ства? Пожалуйста. влечем в «Батуми» отдыхаю- правах застройщика на вэя-

При проверках ьеоднократ- Щих и а непопулярные меся- лось ленинградское производ
ив были зафиксированы фак- чы. >*Дь они смогут и ле- сгаенное объединение «Крас
ть., когда специальная за- читься. ныи треугольник». Оно же по-

Х ы п .  п п и л т к п к 1 т х  и ы *  -  С Т в а Л Я в Т  И «О С Н О В Н Ы в» М в Т в -движкв была приоткрыта м из Обойдется им это недоро- оиапк,
труб фиотации происходила го. Курсовка стоит чуть боль-
утечка промстоков. Неочищан- шв 25 рублей. В принципа н о на других объектах по-
ными они попадали прямо в мы планируем создать лечеб- ложение похуже. Некачествен- 
море. ные кабинеты и а других пан- но провели ремонтные работы

В апреле сотрудники Ад- сионатах и домах отдыха. Они * пансионата «Буревестник» 
жарского телевидения четы- бУАУт даже специализирован- строители Кобулатского РСУ 
режды зафиксировали на ные. В одном можно будет с тресте «Курортрем с Т р о и», 
видеопленке, как «сплавляли» помощью опытных специели- Есть претензии к подразде- 
отходы работники БНЗ в ре- сгов и классной аппаратуры пениям этого треста и у руко- 
ку Кубисцкали, которая до- лечить, к примеру, сердечно- зодства пансионата «Гори- 
ставляла их в море сосудистые заболевания, а зонт». Который уже год ждут

другом — зубы и так далее, не дождутся здесь окончания 
Вносят свою лепту, и нема- у СЛуги эти будут платные. Как строительства киноконцертно- 

лую, • загрязнение акватории видим, выгода двойная: и за- го зала, но строители никак 
Батумской бухты и другие полняемость будет круглого- не соберутся ускорить темпы 
предприятия. В частности, за дичная, и дополнительные работ.
пальму первенства с БНЗ не- срвдстаа получим. Главное, Никак не завершит и рекон- 
безуспешно ведет борьбу устроИт это и людей. Да и мы струкциЮ санатория «Кобуле-
н Г ж Л б а з Г "  п*Р в в а л о ч н в " станем богаче, избавимся от тиж С у .22 треста «Колхид- 
нефтебаза. дотации и больше средств стройя С 1982 года ОНа длит-

Дело дошло до того, что сможем тратить на улучше- СЯ( но «онца не видно. Уже в 
в Батумскую морскую инспек- ние условий для наших гостей, строительном управлении ло
цию поступила жалобе из Но- Это факт — профсоюзные менялось несколько руководи
вороссийского морского паро- пансионаты, дома отдыха «си- телай, а санаторий никак не 
ходства. Там обратили вни- ДЯт» не дотациях. И не только войдет в строй 
мание, что по мере погруз- а Аджарии, г»о всей стране. Новый корпус пансионата 
ки судов,, приплывших из цто тут сделаешь? «Батуми» строит трест «Тбил-
Батуми, в местном порту неф- тоннельстрой». К качеству ра-
тепродуктами загрязняется ао- Были предложения увеличить ^от претензий нет, к темпам
да. чаны на путааки. Но это уда- работ тоже до сих „ор Не

Не сн ят , до сих пор а Ад- ? Г г д Г  "̂ж Л ь ^ ! ? ™ " ^ '  6ь,Л°- Н°  К° ГД* ДвЛ° / Т и °  жарии с повестки дня про- Д6 * *  " ЫХ0Д До отделки -  они замедли-
блема санитарного состояния В Аджароблкурортсовете ви- лись
курортов. По сравнению с не- Д"т ®г°  ■ увеличении объема ,„Такие вот есть проблемы, 
давним прошлым сдвиги есть, платных услуг, и не только ме- 
но небольшие. Хватает мусо- дицинекмх. Взять пансионат 
ра в Батуми на обочинах до- «Наринджи». Здесь открыли 
рог, вдоль желеэнодорожно- бильярдную, теннисный зал, 
го полотна. Полумеры здесъ массажный кабинет. И все эти 
не помогают, а не меры серь- услуги оказываются за весьма 
езные горисполком никак не умеренную цену, 
решается. — Неплохо придумали, —

немало говорила нам киевлянка Лю-

И их надо решать в первую 
очередь местным советским 
органам.

В прошлом году

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ, 

Роберт ПЕРАДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Вос
тока»).

добрых слов услышали мы о 
платной поликлиника, располо
женной на батумском буль - л Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

СПОРТ

К чемпионату 
Европы 

по футболу

Г о т о в и т с я
«Скуадра адзурра»

Италия — страна, сумевшая 
дважды организовать финаль
ную честь чемпионатов Ев
ропы — в 1968 и 1980 годах. 
Именно не это время и при
ходятся их наиболее удач- 
ные выступления в этом 
турнире. А  дебютировали 
итальянцы в -1963 году, ко
гда проводились отбороч
ные игры ко второму Кубку 
Европы.

И вот • июне нынешне
го годе итальянцем предос
тавляется еще одна возмож
ность побороться за медали 
на стадионах ФРГ. А  полу
чили они эту возможность 
посла победы во второй ев
ропейской отборочной груп
пе в соперничестве со сбор
ными Швеции, Португалии, 
Швейцарии и Мальты.

В этом году итальянцы, 
готовящиеся к предстояще
му турниру в Ф РГ. провели 
три товарищеских метче, из 
которых в двух победили: 
сборную СССР — 4 :1  и 
сборную Люксембурге —
3 : 0, а один, с югославами, 
свали вничью — 1 : 1 .  В этих 
играх вновь проявил свои 
снайперские качества Ви&п- 
лиь  забив четыре гола. Не 
появлялся в сборной пока 
другой бомбардир, ветеран 
Альтобелаи. Он болел, но 
сейчас вступил в строй. 
На счету Альтобелли в нас
тоящее время — восемь Хдя- 
чей, которые он забил в 
чемпионатах Европы.

В трех контрольных мат
чах состав итальянцев ника 
ких изменений не претер
пел. Только в матче с Люк
сембургом в стартовом сос
таве появился новичок — 
Мальдини. И г̂ а итальян
ских футболистов приобре
тает все большую уверен
ность.

Обретает уверенность и их 
наставник. Порой эта уверен
ность перерастает и в само 
уверенность. Так в одном из 
интервью он заявил журна
листам, что рассчитывает 
только нв первое место. В 
таком скоротечном тур
нире, какой п р е д с т о и т  
в июне в ФРГ, при при
мерном равенстве сил
по крайней мере семь
команд из восьми при сча
стливом стечении обсто
ятельств могут занять самое 
высокое место. Почему бы 
это не сделать подопечным 
Вичини. Там болев, что » 
футбол они играть умеют. И 
доаольно неплохо. В чем 
могли убедиться и советские 
телезрители, наблюдавшие 
за встречай Италия — СССР.

Кстати, сборные этих стран 
встречались между ' собой
ужа семь раз: четыре встре
чи были проведены в рам
ках европейских и мировых 
чемпионатов и три матче 
носили товарищеский харак
тер. Общий итог: три побе 
ды за сборной СССР, два — 
за сборной Италии и два мат
ча завершились вничью. Со
перники забили друг другу 
по шесть мячей.

Из игроков тбилисского 
«Динамо» >о встречах с италь
янцами участвовали Слава 
Матревали и Муртаз Хур- 
цилааа.

Аксель ВАРТАНЯН.

НЕ БЕЗ 
СЮРПРИЗОВ
Проведаны матчи У :*  фина

ла розыгрыша Кубка СССР по 
футболу, в которых приняли 
участие и команды высшей ли
ги. Динамовцы Тбилиси не 
своем поле принимали «Нисг 
ру» (Кишинев): Счет в этой
встрече был открыт довольно 
быстро, уже на девятой мину
те тбилисец Кецбая поразил 
цель — 1 : 0 .  На 49-й минуте 
Гурули увеличил результат — 
2 : 0 .

Затем динамоацы Тбилиси 
снизили активность и попла
тились. Разницу в счета сок
ратил кишиневец Васильев. 
Со счетом 2 :1  победили хо
зяева поля.

В двух матчах розы
грыша были зафиксированы 
сюрпризы. Так, торпедовцы 
Кутаиси в гостях победили 
«Черноморец» — 2 : 0 ,  а «Ар*' 
рат» на своем поле проиграл 
львовской команде СКА «Кар
паты» — 2 : 3 .

А вот результаты некоторых 
встреч: «Металлист» — «Мели
оратор» (Кэыл - Орда) -* 
2 : 1 ,  «Нефтчи» — «Искра» — 
2 : 0 ,  «Торпедо» (Москва) — 
«Кузбасс» — 2 : 0 ,

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 1 июня

00.20 — С его д ня  ■ мире. 00.30 — 
С ти х и  А . С . П уш к и н а. 00.40 — Д о 
кум ентальны й телеф ильм  «Зову  

ж и в ы х» . О б истории колокольного  
звона в России.

ТБИЛИСИ

М ОСКВА
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

,3 0 -—  «120 м и н у т » . 9 .35  — А . К у д -  
инцеи « И в а н » . Ф и л ь м -с п е к та к л ь .
1. 35 — О чеви дно е  —  неверо ятное .
1.35 —  П р о гр а м м а  Б у р я т с к о го  те- 
е в и д е н и и . 17.25 — К о н ц ер т ан- 
1м бля га н ц а  А зе р б а й д ж а н с к о й  
С Р .  17.55 —  Р е п о р та ж  о с та р те  
з в е тс к о -б о л га р с к о го  ко см и ч е ско го  
х и о а ж а . 19.45 —  С е го д н я  в мире. 
1.05 —  З н а к о м ы е с ь : д е л е га т ы  X IX  
сесо ю зи о й  п а р ти й н о й  коиф ерен- 
ии 20.50 —  « О о и р е м е н н и ц а» . Те- 
евиэноиный ж у р н а л . 22.00  — Вре- 
я. 22.40 -  П р о ж е к то р  перестрой- 
и. 22.50 —  Д окум ентальн ы й  фильм  
Цело об украденной скр ипке» .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
9.20 — Та тар ски е  народны е песни  
поет Айдар Ф кйэр ахм аиов. 9.40. 
10.50 — Ф ранц узский я зы к . 10.10 — 
Научно-популярны е фильмы. П .20— 
«Дом Бернарды  А льбы ». Худож е
с тв е н н ы й  телеф ильм . 12.50 — Д о к у 
м е н та  л ь н ы е ф ильм ы . 13.30 — 
Фильм —  д етям . «С уд ьб а  б арабан
щ и к а * . 1-я серия. 14.40 —  «К ар а-  
с то я и о в ы » . Х удож ественны й теле
ф и л ь м . 1-я серия. 19.15 — « ...Д о  
ш е с тн а д ц а ти  и ста р ш е » . 20.00 — 
К и н о а ф и ш а . 21.15 — Р итм ическая  
ги м н асти ка . 21.45 —  Уроки тенни
са . 22.00 — Врем я. 22.40 — Про
ж ектор перестройки. 22.50 — «Т а л 
линские дни м оды ». 23.55 —  «Ут-

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
8.45 —  Экзам ены , экзам ены ... 9.00— 
Гр узинский телевизионный фильм- 
концерт «Д етские песни Инолы
Г у р гу л и я » . 9.20 — Кинож урнал  
« Е р а л а ш » . 9.30 — Концерт. 10-05 —

ренияя ПОЧТИ».

В дни ш кольных каникул. Телеви
зионный кинозал Для ю нош ества. 
Худож ественны й фильм «О сторож 
но, В аси л ек !» . 11.20 —  Х уд о ж ест
венный телеф ильм  «Дом Бернарды  
Альбы » («Гр узи я -ф и л ьм ») (М ). 
12.50 — Кинож урнал «Хочу все 
з н а ть » . 13.00 — В полдень. 13.45 — 
А тл етизм . 14.20 —  Телекур с. Гр у
зинский язы к. 14.50 —  Д о кум ен 
тальны й фильм «Вы полнение нор
м ативов граж данской обороны» 
(первы й п о каз). 15.20 — Д л я  аби

туриентов. Хим ия. 15.50 — Инф ор
мационный вы пуск (н а  русском  
я зы к е ). 10.00 —  С его д н я  на эк р а

нах тбилисских  кинотеатров. 10.40— 
Изучим английский язы к. 10.40 —  
Грани перестройки. Д окум енталь
ный фильм «Профсою зы : ш а г к 
обновле н и ю » (первый по каз). 
17.40 — Грузинский докум енталь
ный фильм «О тар Тактаки ш ви л и » . 
18.00 — «Волш ебны й экр а н » . 18.20— 
Д ля ш кольников. Концерт. 19.05 — 
О бъ явления. 19.10 — Народное 
творчество. 19.45 — Сего дня в ми
ре (М ). 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Худож ественны й фильм «Любовь 

с  первого в згл я д а» . 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прож ектор перестрой
ки (М ). 22.50 —  П исатель и ж изнь: 
Д и ал о г с  писателем  Р.  Д ж а п ар и 
дзе.

РАДИО

иа 7 июня

в .04,

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
17.55 —  И з обм енного ф онда Ц 
18.35 — Худож ественны й фильм  
«Заколдованн ая  м ельница». 20.00 — 

М оамбе. 20.35 —  Худож ественны й  
фильм «М ал ен ькая  волш ебница».

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
11.00, 23.55 — Последние из

вестия. в.30 — «Сельское утр о » . 
П рограм ма для труж еников села. 
7.04, 9.00. 18.00. 20.00. 23.00 и 00.50—  
П оследние известия (М ). 7.40 — 
Р ади огазета «Пионер Гр узн и » . 9.15 
и 12.15 — «Ча с  пик». Информацион

но-м узы кальная програм м а. 8.45 — 
Д ля учащ ихся . Экзам ены , экзам е
ны ... 9.25 м 9.37 — Обзор респуб
ликанских га зе т . 11.15 —  «Есл и  
хочешь бы ть здоров». «С анитарно- 
эпидем иологическая над еж н ость — 
гар анти я  здоровья». 11.30 —  П оет 
И. Архипова. 11.55 — «Тр ибун*
партконф еренции». О бсуж даем  Те
зисы. 12.00 —  Обзор и передовая  
стать я  «П равды » н а  грузинском  
язы ке. 12.45 —  Гр узинские народ

ные песни. 13.01 -  Время, собы 
тия, лю ди (М ). 13.40 -  Л и те р а
турные чтения. Т . Чиладзе «П ред
седатель» (передача 2-я). 14.15 — 
Произведения Ф . Амирова. 15.00 —  
«П ри гл аш аю т радиостудии стр а
ны ». Трансляция из Тбилиси (М ). 
18.45 -  Н австречу X IX  Всесоюзной 
партконференции. «Строители п е 
рестройки» (М ). 17.00 — Радио
станц ия «М ацне» (« В е стн и к » ).
20.00 — « Б ал е т и худож ество» . 
Встреча с  худож ником  М . М урва- 
нидзе. 21.00 — Вечерняя ск азк а . 
21.15 — Р ад и о стан ц и я  «С и чабуке» .
22.00 — Н . Габ у н и я . Второй с тр у н 
ный квартет. 22.30 — Инф ормаци
онный вы пуск. 23.30 —  Звезды  ми
ровой оперной сцены .

нах кратковременные дожди и грозы, ветер западны й. 5— 10 метров 
в секунду. Тем п ература в н и з и 
н а х :  ночью ц-11 4 .10  градусов,
днем 4 -2 2  4 .2 7  градусов. В г о р 
н ы х  р ай о нах : ночью - М  -4-12 
градусов, днем 4 .1 8  4 .2 3  градуса. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: но

чью 4-1 4-«  градусов , днем 4 - Н  
4 -18  градусов.

ный дождь с грозой, ветес 
запДДИы(1. 9— 14 метров в 
Тем пература воздуха 4- 
грвдусов.

ПОГОДА
на 8 и 9 июня

В  З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож и д а
е тся  облачность, в отдельны х райо-

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об
лачно, в отдельны х районах кр ат
ковременные дож ди и грозы, ве
тер западны й, 9— 14 метров в се
кун д у. Тем п ература н а  р а в н и 
н а х :  ночью 4 . 1 1  4 -18  градусов,
днем 4 -2 7  4 .3 2  гр а д уса . В г о р 
н ы х  р ай о нах : ночью 4-7  4 -12
градусов, днем 4 _2 3  4-28 градусов. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4 - 3  4 -8  гр ад усо в , днем 4 .1 3  
4 -18  гр ад усо в .

В  Т Б И Л И С И  7 ию ня -  облач
но, с  прояснениями, кратковремен-

Адрес
р ед акц и и :

380008, Тбилиси-8» 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
Д Л Я  справок —
отдал имеем — *•-»-
отдел объявлений -  9Т-93-*
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